
на 2-е полугодие 2022  года

20 %
СКИДКА – ветеранам и участникам ВОВ, инвалидам,
подробности по бесплатному номеру 8 800 500 95 53

П2774
подписной индекс

117,43
стоимость подписки  

на печатную версию газеты 
на 1 месяц, руб.

300
стоимость подписки  

на электронную версию газеты (PDF)  
на 6 месяцев, руб.

ЧИТАЙТЕ СВЕЖИЙ НОМЕР ГАЗЕТЫ ПО ВТОРНИКАМ И ПЯТНИЦАМ

podpiska.molotro.ru

ПОДПИСКУ МОЖНО ОФОРМИТЬ В ЛЮБОМ ОТДЕЛЕНИИ СВЯЗИ ИЛИ В РЕДАКЦИИ

подпиСКа

2 августа 2022 годаWWW.MOLOTRO.RU

выходит
с апреля 1917 года

вт

Стр. 4

Летят только соколы
   ТУРИЗМ

Ирина ВАРЛАМОВА 
i.varlamova@don.media

Что нужно предусмотреть, чтобы 
отправиться на отдых со своим 
питомцем? Какие нюансы необхо-
димо учесть, если предстоит за-
граничное путешествие?

Одна ростовская семья, от-
правляясь на отдых в Турцию, 
решила взять с собой и свою ма-
ленькую собачку. Заранее были 
сделаны необходимые прививки, 
оформлен ветеринарный пас-
порт… Но за несколько дней до 
вылета авиакомпания отказала в 
перевозке животного. Как дума-
ете, почему?

«На борту уже есть другой 
питомец», – так туристам объ-
яснили в авиакомпании невоз-
можность взять в рейс своего 
любимца. Как выяснилось, дру-
гие путешественники первыми 
уведомили перевозчика о том, 
что берут в полет четвероногого 
друга.

Транспортировка животных в самоле-
те разрешена правилами большинства 
авиакомпаний, но надо знать, что на борт 
могут взять ограниченное число живот-
ных. Поэтому туроператоры советуют 
как можно раньше связаться с авиаком-
панией, чтобы узнать ее условия и во-
время забронировать место для питомца.

– Если путешественники хотят лететь 
вместе со своим любимцем (собакой 
или котом), надо учитывать, что не все 
авиакомпании и не все отели принимают 
животных, – рассказывает управляю-
щая уполномоченного туристического 
агентства Надежда Леонова. – Перед 
бронированием мы получаем от отеля 
разрешение на размещение животно-
го и разрешение на его перевозку от 
авиакомпании. Но в ряде случаев есть 
исключения, например, в Арабские Эми-
раты провезти животное практически 
невозможно. Кстати, интересно, что для 
соколов воздушный коридор открыт. По-
мимо стандартного набора документов, 
который включает в себя ветеринарный 
паспорт с отметками о всевозможных 
прививках и документ об осмотре жи-
вотного, нужно еще свидетельство от 
экологического департамента ОАЭ на 
прием этого конкретного животного.  

Перевозкой животных в Араб-
ские Эмираты занимается лишь 
одна авиакомпания, но есть важ-
ный нюанс: необходимо приоб-
рести полный билет на питомца, 
если летишь бизнес-классом, и 
именно билет по стоимости этой 
категории. В остальных случаях 
разрешена перевозка собаки, 
кота или пернатых, и им нужно 
заказывать не отдельный билет, 
а спецуслугу – провоз живот-
ного в салоне или в багажном 
отсеке самолета. Эта услуга 
платная. В салон можно взять 
маленьких животных – мелкую 
собаку, кошку, птицу при усло-
вии, что они будут находиться 
в контейнере или клетке. Бо-
лее крупных животных везут 
в багажном отсеке. Кстати, 
туристам, путешествующим 
со своими любимцами, нужно 
знать, что авиакомпания может 
отказать в перевозке животного, 
если до этого поступило заявле-
ние от другого пассажира, что у 
него аллергия, или на этот рейс 
уже зарегистрирован другой 
питомец.

   ФЕСТИВА ЛИ

Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media

Гастрофестиваль донской ухи 
прошел в этом году в новом фор-
мате, но главной его героиней все 
равно была уха, самое известное 
блюдо местной кухни. А основной 
площадкой праздника стала каза-
чья станица Старочеркасская.

Чтобы всем и сразу
Но фестиваль прошел и в ху-

торе Кургане Азовского района, 
в Таганроге, Азове, Неклинов-
ском, Шолоховском, Багаевском, 
Константиновском, Цимлянском, 

Красносулинском и Каменском 
районах. Об особенностях празд-
ника во всех этих муниципали-
тетах шел рассказ на огромных 
мониторах в Старочеркасской, 
куда выводились видеовключения 
из них.

Несмотря на жару и практически 
полное отсутствие тени в новом 
парке станицы, где находилась 
главная сцена, народ все прибывал 
и прибывал в Старочеркасскую. 
Видимо, сказывалось то, что за 
последние два года люди почти 
отвыкли от таких массовых на-
родных гуляний и теперь решили 
наверстать упущенное, так что 
праздник этот в 2022-м был весьма 
и весьма долгожданным.

А кто уху не любит?
Принял участие в фестивале дон-

ской ухи и заместитель губернато-
ра Ростовской области Александр 
Скрябин. Нет, костер он не раз-
жигал, рыбу не чистил, но в котле 
ухи, что почти готовая стояла на 
печке-горнушке (душе каждого ка-
зачьего двора, летом на ней только 
и готовили) на одном из подворий, 
тлеющее вишневое полено в ухе 
погасил. Обычай такой на Нижнем 
Дону – чтобы уха костерком пахла.

– Такой праздник не любить 
нельзя, ведь этот фестиваль сочета-
ет в себе прекрасную донскую при-
роду, казачьи обычаи и дегустацию 
традиционного казачьего блюда, – 
уверен Александр Скрябин.

И такие гастрофестивали в об-
ласти будут поддерживать. Есть 
надежда, что фестиваль ухи наряду 
с «Донской лозой» станет праздни-
ком федерального уровня.

Министр экономического разви-
тия Ростовской области Максим 
Папушенко сказал, что развитие 
внутреннего туризма, то есть во-
влечение в гастротуризм гостей 
области, а также самих жителей 
региона – одно из главных направ-
лений стратегии развития туризма 
на Дону. Так что не стоит удив-
ляться сегодня, отметил министр, 
количеству автобусов, которыми 
туроператоры привезли гостей.
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ЛЮДИ  
НОМЕРА
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Сергей Анищенков, первый  
замминистра общего и профес-
сионального образования РО

Значимость «Точек роста» 
для сельских школ  
переоценить невозможно
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Екатерина Ерганова, заместитель 
главного санврача по РО

В Ростовской области растет 
заболеваемость коронавиру-
сом, но вводить ограничения 
пока не планируется
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Николай Комличенко,  
нападающий ФК «Ростов»

Хочу, чтобы мяч после  
передач Уткина и дальше 
прилетал ко мне,  
как намагниченный
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Цифры в скобках  
обозначают страницы,  
на которых опубликован 
материал

ГЕОГРАФИЯ НОМЕРА

область
Азов (2)
Новочеркасск (2)
Зверево (6)
Таганрог (6)
Куйбышевский район (2)
Семикаракорский район (4)
Сальский район (6)

мир
Италия (2)
Белоруссия (3)
США (3)
Франция (8)

страна
Казань (3)
Сочи (3)
Ставропольский край (5)
Краснодар (7)
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КагальницкаяКагальницкая ЗЕРНОГРАДЗЕРНОГРАД

ЕгорлыкскаяЕгорлыкская
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Донская уха –  Донская уха –  
и не только из петухаи не только из петуха

кстати

Многие страны устанав-
ливают особые правила 
ввоза животных.  
Например, в некоторые 
страны Европы запрещен 
ввоз бойцовских  
собак. Островные госу-
дарства (Мальта, Велико-
британия) часто вовсе  
запрещают привозить  
животных или помещают 
их на карантин. Для пере-
возки экзотических жи-
вотных (например, пито-
нов, попугаев, обезьян, 
черепах) требуется санк-
ция Министерства при-
родных ресурсов и эко-
логии Российской Феде-
рации. Для этого необ-
ходимы документы, под-
тверждающие, что жи-
вотное приобретено за-
конным путем и родилось 
в России.

Юрий Муковоз,  
президент Ассоциации  

рынков и ярмарок  
Ростовской области
Фермерам нужна Фермерам нужна 

работающая,  работающая,  
как в советские  как в советские  

времена, система времена, система 
потребкооперации,  потребкооперации,  

которая сейчас только которая сейчас только 
начала возвращатьсяначала возвращаться



Ф
от

о:
 ?

??
Ф

от
о:

 ?
??

новости

с Ириной
Варламовой

Цимлянской гидроэлектростанции – 
70 лет
Со знаменательной датой сотрудников ГЭС поздравил заместитель ми-
нистра промышленности и энергетики Ростовской области Владимир 
Клименко. Цимлянская ГЭС вырабатывает более 600 млн киловатт-ча-
сов электроэнергии в год. Сегодня на ГЭС трудятся 80 человек.
– В Ростовской области ежегодно растет потребление энергоресур-
сов. Активная модернизация и обновление мощностей, цифровизация 
и внедрение энергоэффективных технологий позволяют обеспечивать 
потребителей надежными и качественными ресурсами. Однако основ-
ной мощью гидроэлектростанции являются ее специалисты, – отметил 
Владимир Клименко.

Вместо ссор сажаем цветы
Жители Ростовской области могут стать участниками все-
российского форума «Социальные практики добрососед-
ства». Его проводит в октябре Общественная палата РФ. 
Главная цель мероприятия – создать механизм взаимо-
действия активных граждан и муниципальных органов 
власти. В программе форума – пленарные заседания, экс-
пертные и дискуссионные площадки, в том числе встречи 
с представителями организаций жителей, лидеров ТОС и 
председателей советов многоквартирных домов, обучаю-
щие мастер-классы. Участниками форума могут стать фи-
зические и юридические лица. Заявку можно подать на 
официальном сайте форума до 5 сентября.
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Расцвет  
садоводства

Роботы заполонили 
сельские школы

   АПК

Елена БОНДАРЕНКО, e.bondarenko@don.media

Аграрии Куйбышевского района стали пионерами  
в важном направлении импортозамещения в семеновод-
стве. Вместе с учеными они создают на кукурузных полях 
отечественный семенной фонд.

До введения санкций для выращивания кукурузы 
аграрии всей страны использовали импортный семенной 
материал. В новых реалиях куйбышевские аграрии ре-
шили провести селекцию культуры совместно с аграр-
ным научным центром «Донской». Об этом директор 
сельхозпредприятия «Рассвет» Сергей Авакян рассказал 
главе региона Василию Голубеву, который в воскресе-
нье прибыл в Куйбышевский район.

Инновационные формы производства в хозяйстве 
только приветствуют. В «Рассвете» уже применяют 
новую для района технологию капельного орошения на 
местных стоках. Она в четыре-пять раз увеличила отда-
чу не только с полей, но и от фруктовых садов.

Используя господдержку для реализации инвестпроек-
тов по садоводству, Сергей Авакян заложил фруктовый 
сад более чем на 100 га.

   ОБРАЗОВАНИЕ

Герман ПРИШВИН, office@don.media

К концу 2023 года в каждой сельской школе донского  
региона появятся «Точки роста». Зачем они нужны  
современным ученикам?

«Точки роста» повышают качество образования в 
школах, расположенных на селе и в малых городах, где 
проживает меньше 50 тысяч человек, заявил первый зам-
министра общего и профессионального образования Рос-
товской области Сергей Анищенков. В донском регионе 
уже работают 296 «Точек роста» в 45 муниципалитетах, 
а скоро их будет 797.

– Школы самостоятельно определяют, какое современ-
ное и экспериментальное оборудование им необходимо 
в первую очередь, – уточнил Сергей Анищенков. – Учи-
тывают кадровый потенциал, потребность территории. 
Я как преподаватель одной из «Точек роста» с уверен-
ностью говорю, что их значимость для сельских школ 
переоценить просто невозможно.

Цифровые лаборатории, оборудование для изучения 
основ робототехники, механики, мехатроники и про-
граммирования позволяют преподавать учебный мате-
риал в более интересной для восприятия форме. А в так 
называемое внеурочное время школьники пробуют себя 
в робототехнике, 3D-моделировании и прототипирова-
нии и даже в основах медицинских знаний.

Открывая очередные центры для дополнительного об-
разования в Ростовской области, нужно не просто затра-
тить деньги и отчитаться, поставив галочку. Важно еще 
и организовать работу в этих местах, обозначил задачу 
губернатор Василий Голубев.

– Дети должны приходить туда с интересом, – отметил 
глава региона.

«Аревик» сдали  
под ключ

В Егорлыкском районе по-
строили новый детский сад по 
нацпроекту «Демография».

О б ъ е к т  п л о щ а д ь ю  о к о л о 
2700 кв. м расположен в поселке 
Шаумяновском и рассчитан на 
80 мест. В здании имеется соб-
ственная котельная, автономная 
канализация, установлена система 
видеонаблюдения. На территории 
детсада «Аревик» («Солнышко») 
есть игровая и спортивная площад-
ки, беседки.

– Минстрой держит на особом 
контроле проекты по развитию 
социальной инфраструктуры в 
городах и районах Ростовской об-
ласти, – отметил министр строи-
тельства, архитектуры и террито-
риального развития региона Юрий 
Сильвестров. – Сегодня  строятся 
30 дошкольных образовательных 
учреждений, в том числе 19 по нац-
проекту и 11 – в рамках государ-
ственной областной программы 
«Развитие образования».

Достроить помогут 
субсидии

Для обманутых дольщиков 
достроят два многоквартирных 
дома в Аксае. Речь идет о долго-
строях на улицах Менделеева, 
53-а, и Мира, 1.

Жилищному строительному 
кооперативу «Менделеевский» из 
областного бюджета перечислена 
субсидия в размере 288,3 млн руб-
лей. Еще 276,4 млн направят это-
му ЖСК до конца текущего года. 
Обманутым дольщикам переда-
дут 402 квартиры. Строительные 
работы планируется завершить к 
концу 2023 года.

Чтобы ввести в эксплуатацию 
дом на улице Мира, потребуется 
126,9 млн рублей, 16,5 млн из ко-
торых – средства софинансирова-
ния из областного бюджета. В на-
стоящее время ведется разработка 
проектной документации.

Село разбудит 
молодёжь

Молодежь Дона приглашают 
на форум «Ростов», который 
пройдет с 7 по 11 сентября на бе-
регу Азовского моря.

Заявку можно подать до 7 августа 
на сайте АИС «Молодежь России» 
events.myrosmol.ru. В програм-
ме форума четыре направления: 
«Предпринимательство в селе», 
«Агротуризм и экотуризм», «Сооб-
щества в селе», «Кадры для села».

– Мы ждем не только ребят, кото-
рые проживают в малых городах и 
селах, но и молодых специалистов 
в различных сферах, которые гото-
вы развивать малые территории, – 
отметил председатель комитета по 
молодежной политике Ростовской 
области Александр Никиточкин.

На чистом берегу
Участники «Чистых игр» в 

Волгодонске собрали больше 
1,7 т мусора на набережной.

Она располагается на берегу Цим-
лянского водохранилища, который 
был захламлен разного вида пласти-
ком, рыболовными снастями, сухо-
стоем и даже старой мебелью. Все 
отходы, которые собрали горожане, 
отправили на Волгодонский МЭОК 
для дополнительной сортировки.

Отметим, что идею проведения 
«Чистых игр» на городской на-
бережной поддержали не только 
местные власти, но и сами жители 
Волгодонска.

Фонтану дадут  
свет и воду

В ростовском парке «разморо-
зят» фонтан, который построили 
два года назад.

Водное сооружение находится 
в парке «Осенний», который два 
года назад благоустроили по феде-
ральной программе «Комфортная 
среда». Тогда фонтан пришлось за-
консервировать. Теперь же объект 
передали для обслуживания в «Ди-
рекцию парков Ростова», и рабочие 
приступили к ремонту фонтана.

По словам главы администрации 
Алексея Логвиненко, специалис-
ты подрядной организации промы-
вают и настраивают фонтан. Скоро 
восстановят его подсветку.

   КУЛЬТУРА

Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media, фото автора

В следующем году исполнится 
270 лет со дня рождения генерала 
от кавалерии, атамана Донского 
казачьего войска Матвея Платова.

В ходе рабочей поездки в Ново-
черкасск глава региона Василий 
Голубев посетил Атаманский дво-
рец (филиал Новочеркасского му-
зея истории донского казачества), 
осмотрел отремонтированное зда-
ние самого музея и провел в нем 
заседание совета по культуре при 
губернаторе.

Отвечая на вопрос «Молота» 
после заседания совета, чей же 
будет следующий год, Василий 
Голубев ответил, что 2023-й может 
стать на Дону Годом атамана Пла-
това. Соответствующие документы 
будут подписаны уже в сентябре.

В следующем году исполнится 
270 лет со дня рождения знамени-
того вихорь-атамана. И в 2023 году 
как раз будет круглая дата у столи-
цы донского казачества Новочер-
касска: город был основан 220 лет 
назад.

Глава региона подчеркнул, что 
казачество с почтением и уваже-
нием относится к легендарному 
атаману Платову. Мероприятия, 
связанные со знаменитым донским 
казачьим атаманом, пройдут в Рос-
товской области, а также на всех 
территориях «Всевеликого войска 
Донского». Юбилейные торжества 
пройдут и в Новочеркасске.

А об Атаманском дворце губернатор сказал следующее:
– Сегодня идет подготовка проектной документации по реставрации 

этого особого объекта культурного наследия. Это единственный такой 
дворец в нашей стране – легендарное место, где побывали Александр I, 
Александр III, Николай II, президенты России. Важно, чтобы объект 
сохранил свою уникальность.

Год вихорь-атамана Платова

Дорога прирастёт  
карманами

   ИНФРАСТРУКТУРА

Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media, фото автора

В Новочеркасске идет капи-
тальный ремонт улицы име-
ни 26 Бакинских Комиссаров.

Что нам стоит
Транспортную магистраль ре-

монтируют благодаря нацпроекту 
«Безопасные и качественные до-
роги». Как идут работы, проверил 
губернатор Ростовской области 
Василий Голубев.

Капремонт от улицы Крайней 
до площади Юбилейной старто-
вал в конце мая. Его стоимость 
составляет 64,61 млн рублей, 
средства выделены из областного 
(63,96 млн) и местного (646,1 тыс.) 
бюджетов.

– Разрабатывая проектно-смет-
ную документацию, мы постара-
лись учесть если не все, то многое, 
– рассказал замглавы администра-
ции Новочеркасска Вадим Мары-
гин. – Так, в ходе ремонта мосто-
вой улицы заменят и дорожную 
одежду, и систему водоотведения. 
Для Новочеркасска это больной 
вопрос, и впредь мы будем закла-
дывать системы водоотведения в 
каждый проект. А здесь подрядчик 
не только установит специальные 
лотки, но и уложит асфальтовое 
покрытие с небольшим уклоном в 
сторону водоотводящего желоба.

Расширять дорогу, по словам 
замглавы администрации горо-
да, не будут, но на остановочных 
комплексах появятся парковочные 
карманы. Через улицу проходит 
много автобусных маршрутов; 
после капремонта общественный 
транспорт сможет забирать и вы-
саживать пассажиров, не мешая 
остальным участникам дорож-
ного движения. На остановках 
трамваев оборудуют посадочные 
площадки и переходы к ним.

По обеим сторонам улицы вос-
становят пешеходные дорожки, 
бордюрный камень и плиточное 
покрытие, организуют переходы 
с поручнями для маломобильных 
горожан. На участке от улицы 
Буденновской до площади Юби-
лейной появится ограждение. При 
появлении такого же на проспекте 
Баклановском аварий с участи-
ем пешеходов стало значительно 
меньше.

Чтобы потом не пришлось снова 
разрывать улицу (что потребует 
создания нового дорожного покры-
тия), до начала дорожных работ 
ресурсоснабжающая организация 
приступила к замене канализа-
ционных и водопроводных труб, 
проложенных еще в 1960-х годах. 
На двух сторонах улицы заменят 
почти 500 м сетей, это позволит со-
кратить число аварий и увеличить 
напор воды в близлежащих домах. 
Завершить капремонт планируется 
к сентябрю 2022 года.

Норма –  
понятие относительное?

Директор ООО «ДРСУ «Дон», 
ведущего капитальный ремонт 
дороги и тротуаров на улице 26 Ба-
кинских Комиссаров, Олег Кулик 
уверен, что этот ремонт организа-
ция сможет закончить досрочно: 
сейчас степень готовности объек-
та – около 60%. Автор этих строк 
попросила директора пояснить его 
слова насчет будущего «надлежа-
щего вида улицы».

– Я всегда говорю о том, что 
сегодня понятие «норма» стало 
вызывать вопросы, – ответил Олег 
Кулик. – Когда дорога без ям, все го-
ворят, что это прекрасно. Но это же 
норма. Когда тротуар без грязи, а на 
дорогу нанесена разметка, это тоже 
норма, а не что-то сверхъестествен-
ное. Поэтому на улице, которую мы 
ремонтируем, будет хорошая, каче-
ственная дорога, и такими дорогами 
в городе должны стать все.

Губернатор поручил регио -
нальному минтрансу и городской 
администрации контролировать 
завершение ремонта дороги.

Однако рядом находится пло-
щадь перед гостиницей «Но -
вочеркасск», и ей также скоро 
предстоит поменять внешний 
вид, о чем доложили губернатору 
области. За ее благоустройство 
по программе «Комфортная го-
родская среда» проголосовали 
многие новочеркасцы, и этот 
проект стал победителем кон-
курса. Сейчас идет разработка 
проектно-сметной документации 
благоустройства площади. Во 
время смены коммуникаций по 
улице 26 Бакинских Комиссаров 
к площади также подведены ком-
муникации, что позволит, к при-
меру, сделать пешеходный фонтан. 
Сама площадь будет включать в 
себя ландшафтную, пешеходную 
зоны и зону тихого отдыха. В но-
вочеркасской мэрии надеются, что 
после благоустройства это место 
станет центром притяжения всего 
района. Ориентировочная стои-
мость благоустройства площади 
– 55 млн рублей.

После приведения в надлежа-
щий вид площади перед гости-
ницей настанет очередь сквера 
имени братьев Воробьевых. Имя 
этих героев – братьев-близнецов, 
проживавших в этом районе и 
погибших во время специальной 
военной операции на Украине, 
присвоено скверу недавно.

   Губернатору Василию Голубеву рассказали о работах  
на улице имени 26 Бакинских Комиссаров

кстати

Ростовская область идет на рекорд по уборке урожая.  Ростовская область идет на рекорд по уборке урожая.  
Валовой сбор ранних зерновых уже достиг 12 млн т. Валовой сбор ранних зерновых уже достиг 12 млн т. 
Ожидается, что на этой неделе их уборка завершится.Ожидается, что на этой неделе их уборка завершится.

   Донской регион может стать яблочным поясом России, 
уверен глава сельхозпредприятия «Рассвет»  
Сергей Авакян

– Мы применяем суперинтенсивные технологии, ис-
пользуя сорта яблок разных сроков созревания, – уточнил 
аграрий, добавив, что будет увеличивать площадь садов, а 
заодно расширять сортировочный центр и хранилище.

Ожидается, что садов в Ростовской области станет 
больше. Только в прошлом году за счет господдержки на 
Дону произвели закладку 213 га молодых садов, свиде-
тельствуют данные регионального минсельхозпрода. 
В 2022-м этот процесс продолжится с использованием 
фруктовых саженцев исключительно местного производ-
ства. Василий Голубев уверен, что потенциал садовод-
ства в регионе не исчерпан.

– В хозяйстве «Рассвет» мы увидели пример ком-
плексного подхода к садоводству: есть и переработка, 
и хранение, и хорошая реализация собранного урожая, 
– подчеркнул Василий Голубев. – Спрос на эту продук-
цию есть практически в любой точке нашей страны. Я 
поблагодарил руководителя хозяйства за почин и, глав-
ное, за результат. Сейчас у нас на Дону немало хозяйств, 
которые начинают развивать сады и выращивать другие 
востребованные культуры.

   Василий Голубев убедился в том, что уникальный дворец нуждается 
в реставрации

На разработку проекта реставрации дворца губернатор распорядился 
направить из областного бюджета 14,4 млн рублей. Капремонт и рестав-
рация предполагают усиление фундамента, ремонт крыши и всех подво-
дящих и внутренних систем жизнеобеспечения, воссоздание смотровой 
беседки. Все это обойдется в несколько сотен миллионов рублей.

Участники заседания предложили присвоить столице донского ка-
зачества статус исторического поселения регионального значения, что 
позволит ей участвовать в федеральных конкурсах по привлечению 
средств на благоустройство.

Василий Голубев поручил администрации Новочеркасска и музею 
представить соответствующие документы для рассмотрения.
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Расчистить мусорные копи
В Ростовской области сфера переработки твердых бытовых отходов развивается динамично.  
Об этом сообщила заместитель председателя Правительства РФ Виктория Абрамченко на совещании, 
посвященном реализации реформы в области обращения с ТКО в Южном федеральном округе.
– Из пяти запланированных МЭОКов три введены в 2021 году: Волгодонской, Мясниковский  
и Неклиновский. На строительство Красносулинского в июне получено положительное заключение 
Главгосэкспертизы. По Новочеркасскому идет разработка ПСД. Ввод этих комплексов намечен  
до конца 2023 года. Задачу по реализации федерального проекта понимаем и решим ее, –  
подчеркнул губернатор Ростовской области Василий Голубев.
Глава региона предложил создать на МЭОКах площадки биокомпостирования органических отходов. 
Вице-премьер инициативу поддержала.
Представители федеральных ведомств отметили, что донской регион – единственный в ЮФО,  
где региональным операторам предоставляют субсидии на техприсоединение к инженерным сетям.
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По словам Александра Скрябина, в праздник активно включи-
лись предприниматели, на что их подтолкнуло предполагаемое 
большое количество туристов: к полудню в Старочеркасской 
собралось не менее 5000 человек. Тем, кто продает сувениры, 
места были предоставлены бесплатно, и ряд таких прилавков ка-
зался бесконечным. Рестораторов активно вовлекало в праздник 
Агентство по развитию туризма Ростовской области, и в этом 
ряду можно было наблюдать присутствие известных донских ку-
линарных брендов.

Именно благодаря поддержке бизнеса и удалось организовать 
фестиваль донской ухи в 10 муниципалитетах области. Этот экс-
перимент можно назвать удачным, уверен Максим Папушенко.

Как варили в Старочеркасской
– На 70 л воды берем 40 кг рыбы, и у нас получится вот такая 

уха! – Алексей из ООО «Дорстрой» поднимает большой палец и 
смеется. – Ну и лук, соль, картошка.

Выясняется, что у дорстроевцев создание ухи – хобби на всю 
жизнь, поэтому они и варят ее здесь, на празднике.

У аксайского казачьего общества свои подходы к ухе. Сергей 
рассказывает, что главное в ухе – приготовить ее с душой. Ну, и 
чтобы было три сорта рыбы. У аксайцев это сом, сазан и толстолоб. 
Для донской ухи рыба нужна обязательно донская, выловленная в 
реке, то есть чтобы росла на воле. Ну, и перчик, лучок, картошеч-
ка и, конечно, помидоры с болгарским перцем. Головешку гасить 
в котле будут непременно: вот она стоит, приготовленная. Ну, и 
водочка в котел – куда же без этого.

Ирина ВАРЛАМОВА 
i.varlamova@don.media

В рамках подготовки к праздно-
ванию 85-летия Ростовской об-
ласти редакция газеты «Молот» 
вспоминает интересные и зага-
дочные факты донского регио-
на. В сегодняшнем номере мы 
расскажем о подземном штабе 
СКВО, построенном в аксайских 
катакомбах.

Бункер под холмом
Военные начали сооружать 

бункер в Аксае в начале 1960-х 
годов. Практически под всем го-
родом проходит разветвленная 
сеть подземелий, и в одном из них, 
под холмами у Мухиной балки, 
решили спрятать запасной штаб 
СКВО. Перед началом строи-
тельства тщательно исследовали 
подземные тоннели и составили 
карту, провели связь. Работа велась 
грандиозная, как будто под Аксаем 
возводили метро. Сейчас для по-
сетителей военно-исторического 
музея, расположенного неподалеку 
от загадочного бункера, открыт 
лишь маленький отрезок тоннеля, 
в другие отсеки ходить не совету-
ют, так как основная часть ходов 
разрушилась. Вполне вероятно, 
что подземную базу взорвали в 

1990-х годах сами военные, когда стало ясно, что 
работы на объекте будут прекращены.

Что это была за подземная база, строили ли ее для 
размещения штаба на случай ядерной войны или со-
бирались разместить здесь секретные лаборатории, до 
сих пор неясно. Все сведения засекречены. Об истин-
ных масштабах подземного города можно только дога-
дываться. Сотрудники музея рассказывали, что, пред-
положительно, площадь бункера – около 3000 кв. м, 
и он рассчитан примерно на 1000 человек, так, чтобы 
они могли здесь жить, не выходя на поверхность, около 
трех лет. В подземном городе провели канализацию, 
установили дизель-электростанцию, фильтры для 
очищения воды. В одной из комнат стоял ламповый 
компьютер. Был оборудован спортзал, и, по некото-
рым данным, имелся даже плавательный бассейн. В 
кабинетах была дорогая мебель, а на полу положен 
паркет. Остатки былой роскоши местные жители на-
ходили, когда военные покинули подземный бункер.

Куда проваливались танки?
Со временем загадочный объект стал обрастать ле-

гендами и различными версиями, даже самыми фан-
тастическими. Рассказчики уверяли, что в подземном 
Аксае пытались повторить «филадельфийский экс-
перимент», когда в начале Второй мировой войны на 
некоторое время исчез, а затем снова появился эсминец 
«Элдридж». Эту версию подкинули сами аксайчане, 
рассказывавшие, что своими глазами видели, как в бун-
кер заезжали танки и исчезали там бесследно, может 
быть, действительно телепортировались. По другой ле-
генде, тяжелая техника провалилась в подземное озеро.

Конечно, появилось немало смельчаков, решивших 
исследовать таинственный город. Однако многие 
ходы были завалены или забетонированы, и проник-

нуть вглубь холма не представлялось возможным. 
Тогда появилось другое любопытное объяснение 
недоступности объекта: на его территории установ-
лены ловушки. Наступишь на потайную кнопку, и 
под тобой проваливается пол, дотронешься рукой 
до выпуклости на стене – она отодвигается и ведет 
в новую пещеру. Правда, мнения по поводу того, кто 
установил ловушки, военные или древние люди, 
разделились. Тот, кто склонялся ко второй версии, 
рассказывал страшную историю о том, как в тоннеле 
исчез солдат, буквально под землю провалился. На 
его поиски отправили группу сослуживцев, но они 
тоже исчезли. В общем, настоящий фильм ужасов.

Сейчас бункер стал туристическим объектом, куда 
водят экскурсии. Здесь можно увидеть галереи с за-
бетонированными стенами и сводами, просторные 
комнаты. На поверхности расположен музей военной 
техники. Его долгие годы создавали настоящие энту-
зиасты во главе с основателем – Владимиром Глад-
ченко, которого называют летописцем истории Аксая.

Тайна подземного штаба

Что приживётся в донской степи?
   ПЕРСПЕКТИВЫ

Елена БОНДАРЕНКО,  
e.bondarenko@don.media  
фото: МариаМ ананян

Импортозамещение не обошло 
стороной донские питомники, ко-
торые обеспечивают посадочным 
материалом Ростовскую область 
не только в дни древонасаждения. 
В Ботаническом саду ЮФУ пере-
мены только приветствуют, так как 
деревья-иностранцы часто приез-
жали на Дон уже зараженными.

Гектары возможностей
– Раньше приходило много им-

портного посадочного ма-
териала. Сейчас мы вместе 
с питомниководами обсуж-
даем данные проблемные 
вопросы, решаем, какие меры 
государственной поддерж-
ки сможем дать. Озеленение 
в Ростовской области будет 
продолжаться по всем направ-
лениям, – заявил первый замес-
титель донского губернатора 
Виктор Гончаров, посетив с 
рабочим визитом садовый центр 
«Южная столица».

В Азовском районе он открыл-
ся в 2012 году. Первые несколько 
лет питомник продавал исключи-
тельно импортные декоративные 
растения. Однако из-за плохой 
приживаемости деревьев-ино-
странцев пришлось перезагру-
зиться и освоить собственное 
производство. Началось все на 
площади около 1 га. Сейчас в пи-
томнике с учетом условий клима-
тической зоны Ростова-на-Дону и 
всей области выращивают более 
100 видов декоративных расте-
ний. Будущей осенью собира-
ются заложить новый питомник 
площадью 20 га. Он появится в 
районе хутора Полушкина Азов-
ского района.

Место есть  
и для экзотики

В донском регионе большие зеле-
ные планы. С учетом рекомендаций 
науки власти хотят создать концеп-
цию озеленения Ростовской обла-
сти. Научный подход необходим в 
формировании базового и дополни-
тельного ассортимента растений, 
пригодных для высадки на Дону.

– Ростовская область большая, в 
нашем регионе существуют разные 
климатические зоны. В каждой 
из них нужно применять разные 
подходы к озеленению, – настаи-
вает директор Ботанического сада 
ЮФУ Татьяна Вардуни.

По ее словам, на Дону обязатель-
но должны быть растения древес-
ной и кустарниковой форм.

– Прежде всего это деревья пер-
вой величины, которые выполняют 
свою экологическую функцию. В 
условиях Ростовской области она 
является основной, – объясняет 
Татьяна Вардуни.

Иными словами, новые деревья 
должны создавать определенные 
экологические условия, комфорт-
ные для жителей Ростовской об-
ласти: температуру поверхности 
почвы и атмосферы понижать, а 
влажность повышать. Не чужды 
ученым и «очень интересные рас-
тения», которые уже выращивают 
в донских питомниках.

– Мы видим, что при желании и в 
условиях степной зоны можно вы-
растить красивые и экзотические 
растения и использовать их для со-

здания интересных ландшафтных 
решений, – подчеркнула Татьяна 
Вардуни.

В споре рождается истина
Главное – золотая середина. 

Научный подход нужен и для 
того, чтобы не допускать ошибок, 
например, использовать только 
устойчивые к болезням и вредите-
лям растения.

– Материал должен быть адапти-
рованным и районированным. Его 
нельзя привозить откуда-то вместе 
с болезнями и вредителями, – кон-
статировала Татьяна Вардуни.

К мнению ученых Ботаническо-
го сада ЮФУ в городах и районах 
донского региона стали все чаще 
прислушиваться, признает Татьяна 
Вардуни. Однако в некоторых во-
просах практика и наука порой не 
сходятся, но обсуждение продол-
жается, уточнил Виктор Гончаров.

– Нам важно найти консенсус и 
дать действительно конкретные и 
правильные рекомендации. В Рос-
товской области озеленение требу-
ется по ряду программ – таких как 
«Комфортная городская среда», 
«Комплексное развитие сельских 
территорий». На баланс региона 
берем все лесополосы, где также 
требуются и уходные работы, и 
высадка новых деревьев, – отметил 
Виктор Гончаров.

цифра

4,5 млн  
деревьев и кустарников 
высадили в Ростовской  
области с 2012 по 2022 год, 
когда проводили дни  
древонасаждения

факт

В донских питомниках  
выращивают павловнию 
войлочную. Это быстро  
растущее дерево с краси-
выми сиреневыми цветами, 
которое является одним  
из рекордсменов по объе-
мам поглощения углекис-
лого газа и выделения  
кислорода.

кстати

В Ростовской области все 
чаще вместо спила хвойных 
деревьев на Новый год прак-
тикуют продажу живых елок. 
После праздника их ждет но-
вая жизнь, точнее, высадка  
в грунт весной для муници-
пальных потребностей.

   В донских питомниках выращивают хвойные, лиственные, 
многолетние, вьющиеся, плодовые, однолетние и водные растения. 
Все они тщательно отбираются с учетом условий климатической 
зоны Ростова и области

Донская уха –  
и не только из петуха

   Так варили уху члены аксайского казачьего общества

   Так пробовали уху приехавшие на праздник гости
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   Вот так нетривиально прошла «Ночь музеев» 
в Аксайском военно-историческом музее

– Алексей, а ну, давай делом занимайся! – кричит, судя по всему, 
старший казак, нарезающий рыбу большими кусками.

И Алексей начинает разгребать дрова в костре с тем, чтобы уха в 
котле не сильно кипела.

Из всех районов в Старочеркасскую приехал только Целинский, 
организовав здесь свое подворье. Как рассказывает завотделом куль-
туры Николай Афанасьев, главный повар подворья, когда в этом райо-
не узнали, что такой фестиваль будет проводиться, сами вышли на 
организаторов. Те, обрадовавшись, сразу же выделили им площадку.

Сколько помнит себя Николай, столько он готовит рыбу. А ведь Це-
линский не сказать чтобы такой уж рыбный край. Но речка, конечно, 
есть, уверяет Николай Афанасьевич и делится секретами приготов-
ления ухи. Варить уху будут из рыбы трех видов – сазана, толстоло-
ба и окуня, ну, и со всеми сезонными овощами со своих огородов: с 
помидорами, перцем и обязательно с белым корнем (пастернаком). А 
секрет целинцев в том, что в уху они добавляют еще и пряные травы, 
придающие ей особый аромат.

Довелось на этом празднике ухи видеть и ту самую уху из петуха. 
И чтобы не сомневалась автор этих строк, повар продемонстрировал 
петуха в котле. Ну как тут не порадоваться, что жив этот древний 
обычай на донской земле. Правда, в ХVI веке птичий и рыбный буль-
оны варили отдельно, а потом смешивали в одном котле. Мясо птицы 
приобретало рыбный аромат.

Всего же на празднике в Старочеркасской побывали, по данным 
МВД, около 20 тысяч человек.

Никто из участников не оказался без победы, номинаций хватило на 
всех. В номинациях «Атаманский прием» и «Лучшая уха на районе» 
первые места завоевали команды Аксайского района. В номинации 
«Любо и точка» победила дружина The Legend 84, а в «Рыбе моей 
мечты» лидером оказалась команда ООО «Дорстрой». В номинации 
«За верность традициям» победила команда ресторана «Кинза», а в 
номинации «Огонь-уха» – команда закусочной на колесах «Казачья 
кухня». Приз «Вольная и пряная» – у команды Целинского района, 
«Не тихий Дон» – у кейтеринга «Наш сервис +».

Газета «Молот» – информационный спонсор областного фестиваля 
«Донская уха».



БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ

новости

с Еленой
Бондаренко

Строители не сбавляют темпы
На Дону стало почти на четверть больше домов, построенных насе-
лением, свидетельствуют данные Ростовстата за первое полугодие.
В целом высокие показатели демонстрируют все участники жилищ-
ного строительства. Так, более чем наполовину возросли объемы 
ввода многоэтажных новостроек, возведенных предприятиями  
и организациями.
По последним данным, на Дону более чем на треть увеличился  
объем введенного жилья. За первое полугодие в регионе уже  
построено 16,7 тысячи квартир общей площадью почти 1,5 млн кв. м.
Из 12 городских округов в восьми территориях возвели жилья больше, 
чем годом ранее. Это Ростов-на-Дону, Батайск, Волгодонск, Донецк, 
Зверево, Новочеркасск, Новошахтинск и Таганрог.

В Платове готовятся летать
Росавиация снова продлила запрет на полеты в россий-
ские аэропорты юга и центральной части России, в част-
ности в Платов. Очередное табу действует до 5 августа. 
Однако в донской авиагавани часть сотрудников находят-
ся на рабочих местах. Они занимаются поддержанием  
аэродрома в состоянии летной годности, сообщили  
«Молоту» в пресс-службе аэропорта Платов.
– Часть персонала находится в простое с оплатой в соот-
ветствии с Трудовым кодексом, – уточнили в пресс-службе.
Находящиеся в простое и не занятые на рабочих местах 
сотрудники аэропорта ежедневно трудятся волонтерами 
на объединенном складе гумпомощи регионального шта-
ба гуманитарной миссии «#МыВместе».
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Туристы клюют 
на форель

Автозаймы возьмут 
на буксир

   ПЕРСПЕКТИВЫ

Елена БОНДАРЕНКО, e.bondarenko@don.media

В Ростовской области планируют совместить фореле-
водство с аграрным туризмом. Список потенциальных 
претендентов на получение специального гранта уже 
формируется.

Сила родителей
В Ростовской области впер-

вые на полное самообеспечение 
инкубационным яйцом индейки 
вышла ГК «Дамате», которая 
перезапустила мощности по 
производству индейки и утки в 
донском регионе.

Уже работают все четыре блока 
родительского стада. Каждый из 
них состоит из четырех птични-
ков ремонтного молодняка, шести 
птичников несушки и птичника 
самцов. В июле на четвертом бло-
ке посажен ремонтный молодняк, 
полученный в собственном инку-
баторе. В соответствии с техно-
логическим циклом производство 
инкубационного яйца начнется 
здесь в январе 2023 года.

– Комплектация собственного 
родительского стада индейки – 
это не только укрепление позиций 
предприятия, но и вклад в разви-
тие политики импортозамещения, 
которая сейчас очень актуальна 
в стране, – отметил первый за-
меститель донского губернатора 
Виктор Гончаров.

Руководство компании под-
черкивает, что собственное ро-
дительское стадо снижает био-
логические риски и позволяет 
контролировать качество яйца.

Пессимистам 
вопреки

Новая экономическая поли-
тика, которая выстраивается в 
России, способствует развитию 
малого и среднего предприни-
мательства, уверен председатель 
комитета донского парламента 
по экономической политике 
Игорь Бураков.

– Когда государство сокраща-
ет административное давление, 
делает налоги низкими и при-
влекательными, люди готовы 
на это реагировать, выстраивая 
честные взаимоотношения с го-
сударством, работая в легальном 
поле. Они создают рабочие места 
вопреки всем, даже самым песси-
мистичным прогнозам снижения 
темпов роста экономики, связан-
ным с санкциями, – уверен Игорь 
Бураков.

Ростовская область уже сегодня 
достигла целей, поставленных на 
2030 год, по ключевым показате-
лям нацпроекта «Малое и среднее 
предпринимательство и поддерж-
ка индивидуальной предпринима-
тельской инициативы».

– В сфере малого и среднего 
бизнеса в Ростовской области к 
2030 году должны быть заняты 
707 тысяч человек. По состоянию 
на июль 2022 года в этой сфере 
заняты 716 тысяч. К 2030 году мы 
должны были довести количество 
самозанятых до 62 тысяч человек, 
а у нас уже сейчас этот показа-
тель – 146 тысяч. Мы превышаем 
плановый показатель почти в три 
раза, – подчеркнул Игорь Бураков.

Мощь ветра
За первые шесть месяцев 

2022 года ветропарк «Азовская 
ВЭС» выработал 134 ГВт∙ч 
электроэнергии.

Азовская ВЭС демонстрирует 
стабильную работу и выработку зе-
леной электроэнергии. Ветропарк 
успешно прошел осенне-зимний 
период 2021–2022 годов.

Напомним, этот ветропарк уста-
новленной мощностью 90 МВт 
введен в коммерческую эксплуата-
цию 1 мая 2021 года. Он оснащен 
26 турбинами и расположен в Азов-
ском районе на территории общей 
площадью 133 га.

Новички близко
В Таганрог скоро приедут еще 

три новых красных трамвая. 
Один уже в пути в приморский 
город.

«Еще два только сошли с кон-
вейера и на днях отправятся в путь 
из Усть-Катавского вагоностро-
ительного завода Челябинской 
области. Это трамваи №№ 35, 36 и 
37», – сообщает телеграм-канал 
«Таганрогский трамвай».

Заводы ждут
Как объяснил нашему изданию 

начальник управления торговли и 
бытового обслуживания Ростова-
на-Дону Константин Тихонов, 
владельцы КФХ могут реализовы-
вать свою продукцию не только 
на рынках и ярмарках, но и че-
рез торговую сеть, предприятия 
общепита, в том числе школы и 
детские сады. Главное – заклю-
чить договор поставки.

– Многие КФХ осуществляют 
прямые поставки своей продук-
ции на предприятия переработ-

ки, занимающие-
ся изготовлением 
полуфабрикатов, 
колбас, консервов 
и т. д. Кроме того, 
не каждый фермер 
имеет возможность 
самостоятельно ре-
ализовывать свою 
продукцию, а также 
нести дополнитель-
ные затраты на про-
давца. Поэтому за-
полнить все торго-

вые места на рынках города именно 
представителями КФХ региона не 
представляется возможным, – объ-
яснил Константин Тихонов.

Между тем фермерам в Росто-
ве-на-Дону регулярно и на безвоз-
мездной основе выделяют места 
на ярмарках, проводимых админи-
страцией города.

– На частных рынках и ярмарках 
донской столицы для КФХ предо-
ставляется около 30% мест, – доба-
вил Константин Тихонов.

   ТОРГОВЛЯ

Елена БОНДАРЕНКО  
e.bondarenko@don.media

Доля продаж малых предприятий 
и крестьянско-фермерских 
хозяйств на рынках и ярмарках 
донской столицы снижается, 
признают в мэрии. Таким 
образом, непосредственно 
фермеры уменьшают свое 
присутствие в формировании 
городского оборота розничной 
торговли.

Нет времени
В донской столице работают 

восемь розничных рынков, где 
сейчас арендовано 4800 торговых 
мест. Это только 80,7% от их об-
щего количества, подсчитали в 
городском управлении торговли 
и бытового обслуживания. Из 
них всего 995 торговых мест за-
креплено за личными подсобными 
хозяйствами, за частниками чис-
лится 31 место, а за крестьянскими 
(фермерскими) хозяйствами – 37.

Аналогичная ситуация сло-
жилась и на Центральном рынке 
донской столицы, подтвердил 
«Молоту» его генеральный дирек-
тор, а по совместительству еще и 
президент Ассоциации рынков 
и ярмарок Ростовской области 
Юрий Муковоз.

– На нас часто показывают 
пальцем и говорят, что рын-
ки не хотят принимать ферме-
ров, но для нас все арендаторы 
торговых мест – одинаковые.  

Однако фермеры – это очень за-
нятые люди, которые не могут 
торговать на рынке на постоянной 
основе. Они работают на земле, им 
некогда заниматься реализацией 
своей продукции. Иногда сель-
хозтоваропроизводители приезжа-
ют к нам на ночной мелкооптовый 
рынок, который работает с четырех 
до восьми утра, в это же время 
подъезжают покупатели, в частно-
сти кафе и рестораны. Продав свою 
продукцию, фермеры отправля-
ются на свои участки, – объясняет 
Юрий Муковоз, добавляя, что 
крупным фермерам, 
обладающим сотня-
ми гектаров земель, 
и вовсе не до торгов-
ли на рынках.

По его словам, 
фермерам нужна 
работающая, как в 
советские времена, 
система потребко-
операции, которая 
сейчас только на-
чала возвращаться.

– Подходит им 
и оптовый рынок, куда можно 
привезти и сдать продукцию по 
определенным ценам. А уже пред-
приниматели реализовывали бы 
ее мелкими партиями. Но у нас 
такой системы нет, хотя в других 
городах – в Москве, Санкт-Петер-
бурге – она показывает хороший 
результат. Настоящий оптовый 
продовольственный рынок пыта-
лись создать лет 20 назад, однако 
он ушел в прошлое, – признает 
Юрий Муковоз.

Город засыпает, просыпаются фермеры

Инвесторы  
распробовали муку

   По данным на середину июля, объем агроэкспорта из донского 
региона в денежном выражении в фактических ценах составил почти 
3,4 млрд долларов

факт

В этом году зерновые из дон-
ского региона уже экспорти-
рованы на сумму более 2 млрд 
долларов, свидетельствуют 
данные минсельхозпрода РО.

Ранее стало известно о том, что 
на Дону собираются создать му-
комольные производства и завод, 
выпускающий оборудование для 
этих предприятий. С инициативой 
в региональный минсельхозпрод 
обратились местные компании.

Этим летом в Сальске уже на-
чали выпускать муку высшего и 
первого сортов. Сейчас ее про-
изводят оптовыми партиями в 
мешках весом по 50 кг. Планы 
есть и на фасованную муку в по-
требительской упаковке, так как 
она востребована в рознице. Из-
вестно, что агрохолдинг намерен 
модернизировать и расширить 
производственные мощности, а 
затем начать поставки в арабские 
и азиатские страны.

От слов к делу
Как объяснил «Молоту» учре-

дитель Национального аграрного 
агентства Александр Гавриленко, 
рынок муки – достаточно конку-
рентный.

– Например, нашим конкурен-
том является Казахстан, который 
много лет экспортирует доста-
точно большие объемы. Так что 
будет интересно посмотреть, что 
предложит причерноморскому 
рынку Ростовская область, – рас-
суждает Александр Гавриленко.

По его словам, для донских 
агроэкспортеров интересна в 
первую очередь Турция. Дело 
в том, что несколько лет назад 
турки сами хотели строить на 
Дону сеть причальных стенок 
для экспорта сельхозпродукции 
и даже мукомольные предприя-
тия. Однако до реализации этих 
планов дело не дошло.

– Возможно, нынешний проект 
будет более успешным, – не ис-
ключает Александр Гавриленко.

В целом, несмотря на внешние 
вызовы и санкционное давление, 
сейчас на мировом продоволь-
ственном рынке сохраняется 
устойчивый спрос на продукцию 
донского АПК.

– Согласно нацпроекту, план 
по экспорту продукции АПК 
из Ростовской области в этом 
году должен составить более 
6 млрд долларов. По данным на 
середину июля, экспортировано 
продукции уже почти на 3,4 млрд 
долларов, – уточнил Виктор 
Гончаров.

Да будет мельница
Сейчас на территории ростовского морского муль-

тимодального порта строится терминал произво-
дительностью 1 млн т зерновых грузов в год. 
Первый этап инвестпроекта реализовали 
в прошлом году, когда построили 
перевалочный комплекс мощ-
ностью 700 тыс. т.

–  Мы у ви де ли,  как и д у т 
работы по расширению ком-
плекса до 1 млн т в год. Для 
развития экспортной деятель-
ности очень важна реализация 
инвестиционных проектов, 
направленных на расширение 
портовой инфраструктуры, – 
признает первый заместитель 
донского губернатора Виктор 
Гончаров.

По его словам, Ростовская об-
ласть уже выходит в лидеры по 
урожаю ранних зерновых, хотя 
страда еще не финишировала. По 
последним данным, имеющимся в 
минсельхозпроде региона, собра-
но уже 12 млн т зерновых.

– Мы планируем продолжать 
работу по реализации проекта 
«Экспорт продукции АПК» и 
наращивать объемы экспорта 
переработанной продукции, что, 
кстати, входит и в планы инвесто-
ра, – уточнил Виктор Гончаров.

Инвестор Ренат Ниазбаев это 
не только подтверждает, но и де-
лится дальнейшими планами. Так, 
логичным продолжением реализа-
ции инвестпроекта общей стои-
мостью 1,8 млрд рублей станет 
строительство и запуск мельницы.

– Надеемся, что уже в 2024 году 
мы увидим реализацию нового 
этапа по строительству мельни-
цы. Сейчас сбыт муки на мировом 
рынке обширный и имеет хорошие 
перспективы, – подчеркнул Ренат 
Ниазбаев.

Большие перспективы
О донском потенциале по экс-

порту муки как продукции с более 
высокой добавленной стоимостью 
«Молоту» уже рассказывал гене-
ральный директор Агентства ин-
вестиционного развития Ростов-
ской области Игорь Бураков. Он 
заявил, что АИР работает над ло-
кализацией на Дону производств 
крупных мукомолов, в том числе 
иностранных.

   ТЕНДЕНЦИЯ

Елена БОНДАРЕНКО, e.bondarenko@don.media, фото: donland.ru

На экспорт из ростовского порта скоро будет уходить не только 
зерно, но и мука. Об этом заявил генеральный директор  
компании-инвестора ООО «РММП-Зерно» Ренат Ниазбаев. На Дону наметилась тен-

денция расширения ви-
дового разнообразия вы-
ращиваемых рыб. Так, в 
регионе начали заниматься 
разведением такого вида 
лососевых, как форель, а 
также австралийского крас-
ноклешневого рака.

– Развитие данного направ-
ления имеет перспективу, 
поскольку позволяет выра-
щивать наряду с традицион-
ными карпом, толстолобиком 
и белым амуром новые объекты аквакультуры, что вызывает 
большой интерес у бизнеса, – признает первый заместитель 
губернатора Ростовской области Виктор Гончаров.

Учитывая ставку на импортозамещение, донские власти 
решили совместить форелеводство с аграрным туризмом. 
Новое направление обещает и приток инвестиций.

По данным регионального минсельхозпрода, малые 
рыбоводные предприятия, которые хотят развивать агро-
туризм, вправе претендовать на специальный грант. Он 
называется «Агротуризм». Новая государственная помощь 
предусматривается с этого года федеральной программой 
развития сельского хозяйства.

– Размер гранта «Агротуризм» определяется, исходя из 
суммы собственных средств инициатора проекта, и может 
достигать 10 млн рублей при софинансировании не менее 
25% за счет собственных средств предприятия, – уточнили 
специалисты донского минсельхозпрода.

Известно, что грант может пойти как на строительство, 
реконструкцию, модернизацию объектов показа и мест разме-
щения туристов, так и на благоустройство территории. Напра-
вить господдержку можно и на покупку оборудования и ин-
вентаря для питания и размещения любителей агротуризма.

Одним из первых господдержку может получить форе-
левое хозяйство из станицы Мелиховской Усть-Донецкого 
района, считают в областном аграрном ведомстве. Эта ло-
кация для фермы выбрана не случайно, ведь на территории 
Мелиховского сельского поселения находятся природные 
родники, дающие прохладную воду даже летом. Именно 
это и нравится форели, говорят на ферме «Рыбный хутор».

– Сейчас рыба выращивается как в установках замк-
нутого водоснабжения, так и в открытой воде в прудах, 
питаемых чистейшей родниковой водой, – уточнил глава 
КФХ Александр Ажогин.

По последним данным, хозяйству по силам произво-
дить каждый год по 12 т 
прудовой форели. Сейчас 
продукция идет на сбыт не 
только жителям Усть-До-
нецкого и соседних райо-
нов, форель закупают и 
заведения общепита.

Кроме того, форелевая 
ферма уже принимает гос-
тей. Туристам сразу обе-
щают, что без улова они не 
останутся. Необходимые 
снасти им предоставляют 
бесплатно.

₽₽
справка

За последние пять лет на 
развитие аквакультуры из 
областной казны поступи-
ло около 440 млн рублей. 
В этом году рыбохозяй-
ственному комплексу Дона 
выделят почти 96 млн руб-
лей. Около 70 млн из них 
пойдет на развитие товар-
ного рыбоводства.

цифра

Более 24,5 
тысячи тонн составил объ-
ем производства товарной 
рыбы в Ростовской области 
за 2021 год. Это десятая 
часть всего объема произ-
водства товарной рыбы  
в России

факт

Несмотря на активное 
снижение Банком Рос-
сии ключевой ставки, ко-
торая ведет к удешев-
лению займов, ситуация  
в розничном кредито-
вании все еще остает-

ся неустойчивой и за-
висимой от экономи-

ческой ситуации  
в стране и мире.

   БАНКИ

Герман ПРИШВИН, office@don.media

Всему авторынку, в частности займам, поможет возоб-
новление в июле госпрограммы льготного автокредито-
вания, признают аналитики. Пока же объем выдачи дан-
ных кредитов показывает значительное сни-
жение. Только на Дону падение произо-
шло на 40,9%.

Пессимистичную тенденцию 
зафиксировали аналитики 
Национального бюро кре-
дитных историй (НБКИ), 
проанализировав данные 
за первое полугодие. В 
целом по стране с начала 
года выдано автокредитов 
на сумму 307,2 млрд рублей. 
Это на 43,3% меньше, чем за 
аналогичный период прош-
лого года.

Самая серьезная динамика сни-
жения наблюдается в Свердловской 
(–53,4%), Самарской (–50,1%) и Челябин-
ской (–48,8%) областях. Также в этом списке и Москва 
(–48,0%), и Санкт-Петербург (–46,1%).

– Ситуация с выдачей автокредитов в этом году напомина-
ет первое полугодие 2020 года с его «карантинной» весной, 
– констатирует директор по маркетингу НБКИ Алексей Вол-
ков. – При этом по сравнению с пандемийным 2020 годом 
объемы выдачи кредитов на покупку автомобилей в текущем 
году даже немного выше. Однако в сравнении с прошлым 
годом падение выдачи в этом сегменте весьма существенно 
и объясняется не только ростом рыночных ставок в марте и 
апреле, но и общим дефицитом новых автомобилей. Здесь 
также важно отметить, что поддержку сегменту автокреди-
тов оказывает активно развивающееся в последнее время 
кредитование на рынке подержанных автомобилей.

кстати

В Ростовской области  
насчитывается 7867 КФХ 
с общей площадью  
земельных участков 
2,571 млн га, свидетель-
ствуют данные Ростовста-
та. Средняя площадь зе-
мель одного фермерского 
хозяйства – 326,8 га.
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НОВОШАХТИНСКНОВОШАХТИНСК ШАХТЫШАХТЫ

КРАСНЫЙ 
СУЛИН

1. Батайск
В городе простились с участником Великой Отечественной войны Иваном Гу-
баревым. Его останки обнаружил в Волгоградской области Нижнекамский по-
исковый отряд «Нефтехимик». Личность удалось идентифицировать по именно-
му медальону и нательному крестику погибшего.

2. Волгодонск
2 августа в сквере имени Молодова состоится памятный митинг 
в честь 92-летия со дня образования Воздушно-десантных войск Рос-
сии. Сквер носит имя Героя России Сергея Молодова – командира 
6-й роты 104-го гвардейского парашютно-десантного полка. В нача-
ле февраля 2000 года майор Молодов погиб на территории Чеченской 
Республики, вынося с поля боя раненого солдата.

3. Новочеркасск
В Александровском саду Новочеркасска прошла благотворительная 
«Ярмарка добра». Ее цель – найти ответственных владельцев подопечным 
приюта «Дядя Феникс», которых спасли зоозащитники. Посетители яр-
марки смогли забрать домой понравившихся питомцев.

4. Новошахтинск
Благодаря реализации Народной программы «Единой России» идет ре-
монт в здании бывшего Дворца культуры. Здесь планируется открыть во-
лонтерский центр, кабинеты для работы моло-
дежного парламента.

5. Ростов-на-Дону
Коллектив образцовой эстрад-
но-цирковой студии «Возрожде-
ние» Дворца творчества детей 
и молодежи (руководители – 
Е. Жихарцева и Н. Нагорная) при-
нял участие в международном 
телевизионном фестивале-кон-
курсе сценического искусства 
«На высокой волне – 2022», про-
ходившем в Сочи. В номинации 
«Оригинальный жанр» коллек-
тив студии «Возрождение» удо-
стоен главной награды фестива-
ля – Гран-при.

6. Таганрог
Областные соревнования по парусному спорту «День ВМФ. Таганрог – пер-
вая военно-морская база России» состоялись в акватории Таганрогского зали-
ва Азовского моря. Как заявили организаторы, соревнования проводились с це-
лью популяризации и развития парусного спорта в Ростовской области, пропаган-
ды ЗОЖ среди молодежи, патриотического воспитания спортсменов.

7. Миллеровский район
Центральная больница района за первое полугодие 2022 года получила медицинское 
оборудование на сумму более 19 млн рублей. Благодаря региональной программе мо-
дернизации первичного звена здравоохранения здесь среди прочего появились три 
гастродуоэндоскопа и цифровой стационарный маммограф.

8. Неклиновский район
В районном центре, селе Покровском, в рамках проекта «Покровский бульвар» 

пройдет районный фестиваль «Музыка души». Солисты и творческие коллекти-
вы Неклиновского района представят жителям свои лучшие номера.

9. Октябрьский район
Во всероссийском конкурсе музеев образовательных организаций «Культур-
ный маршрут» приняли участие школы из 76 регионов РФ, в том числе из Ок-
тябрьского района области. По итогам конкурса победителями в номинации 
«Культурные традиции моего региона» стали ребята из школы № 72 станицы 

Кривянской с видеоэкскурсией «Это – Родина моя».

10. Ремонтненский район
В районе в рамках национального проекта «Образование» к новому учебному году на 
базе Ремонтненской гимназии № 1, Ремонтненской средней школы № 2, Привольнен-

ской и Валуевской средних школ готовятся к открытию «Точки роста». В Валуев-
ской средней школе работы находятся уже на стадии завершения.

11. Тацинский район
Сотрудники межпоселенческой библиотеки проведут для детей младше-

го школьного возраста игру-путешествие по книге Александра Дитриха 
«Почемучка». Ребята познакомятся с основными правилами пребыва-

ния на природе, вспомнят, как беречь 
природу, какие растения и животные 
встречаются в лесу.

12. Целинский район
В хуторе Северном продолжает-
ся строительство модульного Дома 
культуры на 150 мест. Сегодня уже 
установлены бетонное основание, 

отмостка, пандусы, опорные колон-
ны, металлические фермы перекрытий. 

Проведено крепление стеновых панелей, 
уложена керамическая плитка на пол в фойе.

13. Цимлянский район
На берегу Цимлянского водохранилища нача-
ла работу подводная археологическая экспе-
диция, исследующая древнюю крепость Сар-

кел, затопленную в Цимлянском водохранили-
ще в середине ХХ века. Экспедиция организована на 

   СУДЬБЫ

Надежда АЙРУМОВА 
n.airumova@don.media

Член Общественной палаты Рос-
товской области, руководитель 
сети реабилитационных центров 
«Ростов без наркотиков» Стани-
слав Горяинов рассказал «Моло-
ту» об истории ее открытия и соб-
ственном избавлении от наркоза-
висимости.

По наклонной
– Все началось в 1990-х годах. 

То, чему учили в Советском Со-
юзе, стало совершенно не рен-
табельным в Российской Феде-
рации, – вспоминает Станислав. 
– Вместо того чтобы трудиться и 
зарабатывать, наша компания из 
нескольких человек попробовала 
наркотики. В итоге я употреблял 
12 лет, даже привлекался к уго-
ловной ответственности за угон 
автомобиля. Однажды в состоя-
нии ломки напился спиртного и, 
когда шел по улице, увидел при-
паркованный автомобиль, хозяин 
которого заходил к себе домой. В 
машине остались ключи, я завел 
ее и уехал. Целый день на ней 
катался, потом бросил, снял ак-
кумулятор, колесо и обменял их 
на наркотики. Через три дня меня 
нашли сотрудники милиции.

В СИЗО провел несколько ме-
сяцев, но после суда меня отпу-
стили. Сидя в камере, первый раз 
обратился к Богу, начал просить о 
помощи, условном сроке и обещал, 
что брошу употреблять наркоти-
ки и устроюсь на работу. В день, 
когда меня освободили, примерно 
до 10 вечера все было нормально, 
но потом опять появились мысли 
снова употребить, до четырех 
утра я боролся с собой и все-таки 
пошел в «варочную» комнату. Но 
я попытался выполнять обещание, 
данное Богу: устроился на работу, 
начал показывать хорошие резуль-
таты, затем оставался и на вто-
рую смену, чтобы быть занятым 
весь день и не испытывать тяги 
к наркотикам. Так удалось про-
держаться около трех месяцев. А 
потом появились деньги, сначала 
употреблял наркотики раз в месяц, 
только если раньше я кололся, то 
теперь вместе с этим еще и пил. 
Это продолжалось три года.

Путь к реабилитации
– Потом я познакомился с Ни-

колаем Новопашиным, который 
сейчас является депутатом Думы 
Ставропольского края, – продол-

жает Станислав Горяинов. – Он 
открывал свой реабилитационный 
центр. Моя мама, которая работа-
ла в комиссии по делам несовер-
шеннолетних, помогла меня туда 
устроить. Так что я стал первым 
его пациентом.

Затем получилось так, что мы 
вместе стали открывать реаби-
литационные центры во многих 
городах. А в 2006 году я приехал 
в Ростовскую область и перего-
ворил с владыкой Ростовским и 
Новочеркасским Пантелеимоном, 
встречу с которым организовал 
однокурсник моей мамы Сергей 
Попов, который знал о моей си-
туации. Он предложил открыть 
реабилитационный центр в Росто-
ве-на-Дону. Батюшка благословил 
нашу работу и закрепил за нами 
духовника протоиерея Иоанна 
Осяка, который сейчас занимает 
должность секретаря митрополи-
та Ростовского и Новочеркасского 
Меркурия. Мы начали деятель-
ность на подворье Свято-Троиц-
кого храма. Открыли мужской 
центр, в 2010 году – женский.

С тех пор ведем работу в Ростов-
ской области уже в течение 15 лет. 

Тысячи ребят успешно прошли 
реабилитацию, мы разработали 
собственную программу лечения. 
Многие наши выпускники сами 
открывают реабилитационные 
центры – в Калининграде, Ми-
неральных Водах, Новосибирске.

Трезвый кодекс
– На данный момент у нас рабо-

тают три психолога: один в про-
шлом бросил наркотики на нашем 
примере, получил образование и 
ежегодно совершенствуется; до-
цент Елена Капитанова, которая 
занимается в женском центре; и 
доцент Ольга Шорохова, – расска-
зывает Станислав Горяинов. – Еще 
есть врач-психиатр Михаил Ингер-
лейб, который также является ма-
нуальным терапевтом. Кроме того, 
у нас работают психологи-аддикто-
логи – бывшие наши воспитанни-
ки, получившие профессиональное 
образование.

С большинством ребят, про-
шедших реабилитацию в наших 
центрах, мы общаемся и дальше. 
В основном они следят за нами 
в социальных сетях. Бывают си-
туации, когда им приходится 
обращаться за помощью снова. 
Программа реабилитации зани-
мает около года, только тогда 
можно дать гарантии. Некоторые 
уезжают раньше, но обычно они 
срываются. Кто-то приходит еще 
раз, кто-то – нет. Но если человек 
прошел реалибитацию-ресоциа-
лизацию, становится консультан-
том, то, как правило, он настолько 
пропитан нашей проблематикой и 
атмосферой, что завязывает с нар-
котиками окончательно.

У нас не используются медика-
ментозные методы лечения, но мы 
сотрудничаем с наркологическим 
диспансером по Ростовской обла-
сти, где люди проходят курс ка-
пельниц, потом мы их забираем. И 
хотя врачи говорят, что наркозави-
симость неизлечима, мы применя-
ем такие психологические механиз-
мы, которые помогают человеку 
бросить наркотики навсегда.

Мы проводим масштабные ак-
ции «Очистим наши улицы» со-
вместно с комитетом по молодеж-
ной политике Ростовской области, 
уничтожаем надписи на заборах, 
стенах, связанные с пропагандой 
наркотиков. Скоро приступим 
к отделочным работам в новом 
большом корпусе центра. Осенью 
планируем провести акцию «Звез-
ды спорта против наркотиков», где 
знаменитые спортсмены сыграют 
в футбол с командой «Ростова без 
наркотиков».

Самоконтрольная работа

средства Президентского фонда культурных инициатив и Подводного археологического обще-
ства для изучения памятников донского края эпохи раннего Средневековья.

   Арбуз на 90% состоит из воды и благодаря этому отлично утоляет 
жажду

   В желтом арбузе в отличие от красного очень мало косточек, а вкус 
у него бывает ананасовый, персиковый, тыквенный и даже манговый

Очень большие ягоды
   ФОТОФАКТ

А вы знали, что сочные и сладкие 
арбузы, которые мы любим, – это 
плоды труда селекционеров? Ко 
Дню арбуза, который традицион-
но отмечается 3 августа, «Молот» 
расскажет, как правильно выбрать 
наиболее вкусную ягоду и что из 
нее можно сотворить.

Дикорастущий арбуз называет-
ся клоцинт и имеет горький вкус. 
Внешне эти ягоды напоминают 
грейпфрут. Клоцинты растут в Юж-
ной Африке, в пустынях Намибии, 
Ботсваны, Лесото и ЮАР. Эти стра-
ны и являются родиной арбуза. Ин-
тересно, что дикие арбузы содер-
жат мало ликопина, благодаря чему 
имеют слабо выраженный розовый 
оттенок.

Первопроходцами в окульту-
ривании клоцинтов стали жители 
Древнего Египта. Это доказывают 
найденные на стенах старейших 
египетских строений изображения 
арбузов. В Россию арбузы были за-
везены в XIII–XIV веках татарами. А 
посеяны первые арбузы в Россий-
ской империи были по указу Пе-
тра  I в 1660 году. После этого их 
перестали завозить из-за границы 
и подавали во время дворцовых ас-
самблей вымоченными в сахарном 
сиропе. Для простого люда арбуз 
стал доступен только в XIX веке.

В наше время существует множе-
ство блюд, которые можно пригото-
вить, имея под рукой арбуз. Первое 
– это, конечно, нардек. Донские ка-
заки ели его с хлебом на завтрак и 
подавали к чаю. Для приготовления 
нардека необходимо 3 кг арбуза и 
0,5 кг сахара, можно добавить мяту 
и тимьян. Мякоть нарезать кусочка-
ми и измельчить в блендере. Полу-
ченную жидкость процедить через 
сито или марлю. В посуду с соком 
добавить сахар, мяту и тимьян. В те-
чение трех-четырех часов на сред-
нем огне выпарить лишнюю вла-
гу из нардека, постоянно помеши-
вая. Когда содержимое загустеет 
и приобретет медовую консистен-
цию, капнуть на тарелку. Если не 
растеклось – арбузный мед готов.

А из арбузных корок можно сва-
рить варенье, для этого корку же-
лательно выбрать потолще, обре-
зать зеленую кожуру и вырезать 
остатки мякоти. Нарезать на ку-
сочки фигурным ножом. Залить 
водой с добавлением пищевой 
соды и оставить на 10–15 минут. 
Затем в кастрюлю налить воды, 
довести ее до кипения, бросить 
туда кусочки корок, проварить 
их 10–15 минут. Положить в дур-
шлаг и обдать холодной водой.  

факт

Недавно «Ростов без нарко-
тиков» вместе с коллективом 
Парка им. 1 Мая поставили 
спектакль «Метанойя» о жиз-
ни зависимых людей. Он про-
ходит своеобразно: зрителям 
выдаются наушники, трансли-
руется аудиозапись, основан-
ная на воспоминаниях воспи-
танников, а профессиональные 
артисты играют в нескольких 
комнатах.
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С «Молотом» – в зоопарк
С 1 августа наши читатели могут выиграть билеты в Ростовский-на-Дону зоопарк. 
Правила нового конкурса довольно простые: вам нужно как можно скорее ответить 
на главный вопрос нашей викторины, дозвонившись в редакцию по номеру  
(863) 201-89-88. Для победителей у нас есть четыре билета в зоопарк: один билет  
на четыре персоны и три – на две персоны.
Как вы знаете, недавно был Международный день тигра, а в Ростовском зоопарке 
сейчас обитают легендарный Устин и прекрасная Услада. Скоро они должны образо-
вать пару и дать новое потомство. Внимание, вопрос: сколько тигрят получили и вы-
растили в нашем зоопарке? И как звали последнюю малышку?
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Сделать сироп: на 1 кг корок – 1,5 кг сахара и 3 стакана воды. Затем дове-
сти этот сироп до кипения и добавить туда корки. Варить до готовности. В 
конце добавить две-три дольки лимона или немного лимонной кислоты.

А можно и засолить арбуз или замариновать. Для этого порезать арбуз 
на небольшие скибки вместе с кожурой. Взять трехлитровую банку, сло-
жить туда дольки. Залить кипятком, дать постоять 10 минут. Слить воду 
в кастрюлю и снова довести до кипения. Затем этой водой залить арбу-
зы, добавив в каждую банку 1 столовую ложку соли, 4 столовые ложки 
сахара и 2 столовые ложки 6-процентного уксуса. Закрутить банки, по-
ставить их вниз крышками и укутать до остывания.

Выбирая арбуз, сотрудники магазинов и уличных точек, опрошенные 
журналистом «Молота», советуют в первую очередь обратить внимание 
на звук при постукивании по нему: хороший арбуз должен быть доста-
точно звонким и немного вибрировать, как будто вот-вот треснет. Хоро-
шо, если есть желтое пятнышко на боку – значит, ягода достаточно по-
лежала на земле, пока зрела. Если силы позволяют, то можно его немно-
го сдавить: у спелого раздастся характерный хруст.

– Мы можем выделить сорта арбузов «Мраморный» и «Бедуин», а так-
же «Тропическое солнце». Последний – это черный снаружи арбуз с жел-
той мякотью. Также наши гости любят арбузы без косточек (бессемян-
ные), – отметили продавцы.

Продавец арбузов Валентин Каркищенко из Новочеркасска расска-
зал, что в этом году урожай арбузов слабый из-за засухи, которая дли-
лась с 1 мая по 15 июля. Большим спросом у него пользуются сорта «Ка-
ристан» и «Продюсер».               Автор: Надежда Айрумова.

РЕГИОН



Ирина ВАРЛАМОВА 
i.varlamova@don.media

В рамках подготовки к праздно-
ванию 85-летия Ростовской обла-
сти «Молот» продолжает серию 
очерков об исторических вехах 
развития «85 за 85» рассказом  
о развитии пассажирской  
авиации на Дону.

Катания на самолёте-
лимузине

Аэропланы стали строить в 
нашем регионе еще в начале XX 
века. Крупнейший в России авиа-
ционный завод появился благо-
даря промышленнику и авиатору 
Владимиру Лебедеву.

Примерно в это же время в 
Ростове на окраине Нахичева-
ни открылись летная станция и 
аэродром. Сейчас на этом месте 
расположена часть территории 
Ростовского вертолетного завода. 
15 августа 1925 года стартовал 
первый регулярный пассажир-
ский авиарейс Ростов-на-Дону 
– Москва. В газете «Молот» по 
этому поводу вышла заметка: 
«15 августа 1925 года ровно в 
шесть часов утра цельнометал-
лический пассажирский самолет 
«Дорнье Комета-3» германско-
го производства в первый раз 

Ирина ВАРЛАМОВА 
i.varlamova@don.media

В рамках подготовки к праздно-
ванию 85-летия Ростовской об-
ласти редакция газеты «Молот» 
вспоминает историю донских го-
родов. В сегодняшнем номере мы 
расскажем о шахтерском городе 
Зверево и продолжим этим очер-
ком проект «Азбука Ростовской 
области».

Вокзал в степи

Зверево значился рабочим 
поселком до 31 октября 1989 
года, а затем по указу Пре-
зидиума Верховного Совета 

РСФСР стал городом областного 
подчинения. О присвоении го-
родского статуса попросили сами 
жители, они же пожелали сохра-
нить историческое название своей 
малой родины. Поселок был назван 
в честь сотника Ильи Зверева, ос-
новавшего хутор в 1819 году. Зве-
рев приобрел свободные участки 
земли балок Гнилуши, Кленовой и 
Осиновой, и в «Алфавитном списке 
населенных мест Войска Донского» 
появилась запись: «Хутор Зверево, 
5 душ мужского пола».

Уже к середине ХIХ века в хуто-
ре проживало несколько десятков 
жителей, которые занимались в 

вылетел из Ростова в Москву с 
промежуточными посадками в 
Харькове и Орле».

Потом появились рейсы в Арте-
мовск, Орел, Минеральные Воды, 
Тифлис, Баку.

В конце 1930-х в Ростове по-
строили новое трехэтажное здание 
аэропорта на проспекте Шолохова. 
На входе в аэровокзал пассажиров 
встречали скульптуры летчика и 
парашютистки. Также на фасаде 
были размещены барельефы с изо-
бражениями «славных сталинских 
соколов».

Позже на территории аэровок-
зала была оборудована гостиница 
для транзитных пассажиров на 
12 номеров с телефонами. Непода-
леку были выстроены два жилых 
дома для летчиков, пожарная часть 
и ремонтные мастерские. Перед 
зданием аэропорта были разбиты 
красивые клумбы, в планах было 
обустроить здесь фонтан, но потом 
от этой идеи отказались.

Всех желающих приглашали по-
летать над Ростовом. Сохранились 
данные, что в июне 1937 года в один 
только выходной день полеты со-
вершили 200 человек. «Ростовский 
аэропорт Гражданского воздушно-
го флота организовал прогулки на 
самолетах для трудящихся города. 
Полеты производятся над Ростовом 

основном выращиванием зерно-
вых – пшеницы и ржи.

Как раз в это время на Дону начи-
нает развиваться угольная промыш-
ленность, и возникает необходи-
мость связать с крупными городами 
отдаленные районы, где находились 
угольные копи. В 1870-е годы были 
построены три железные дороги: 
Курско-Харьковско-Ростовская, 
Козлово-Воронежско-Владикавказ-
ская и Донецкая-Каменноугольная. 
Одна из веток этой магистрали – 
маленькая узловая станция Зверево, 

в течение восьми минут на легких 
трехместных самолетах СП. Стои-
мость полета – 8 рублей», – такие 
объявления можно было увидеть в 
ростовских газетах. СП – это был 
комфортный самолет-лимузин. 
Такие лайнеры изначально строи-
ли для первого секретаря Ленин-
градского обкома ВКП(б) Сергея 
Кирова.

В те годы в Ростове был органи-
зован городской аэроклуб, который 
готовил пилотов, овладевавших 
летным делом без отрыва от основ-
ной работы.

По воздуху – с комфортом
– А в 1940 году в аэропорту 

Ростова первый раз приняли ле-
гендарный гигант «СССР Л-760», 
который выполнял рейсы Москва 
– Ростов-на-Дону – Минеральные 
Воды, – рассказывает краевед 
Оксана Мордовина. – Ростов-
ская студия кинохроники даже 
сняла фильм об этом событии, и 
он транслировался в ростовском 
киножурнале. Гигантский совет-
ский авиалайнер был настолько 
большим самолетом, что в нем 
имелся отдельный ресторан, са-
лон-люкс, а на верхнем крыле 
был оборудован отдельный отсек 
с наблюдательным постом. Из-за 
такой перегруженности скорость 

самолета была невелика, тем не 
менее пассажиры охотно покупа-
ли на него билеты.

В 1950-е годы из Ростова-на-До-
ну можно было улететь в Москву, 
Адлер, Свердловск, Тбилиси. Рей-
сы выполняли Ил-14, Ил-12, Ли-2. 
Ан-2 обеспечивал авиасообщение 
с хуторами области.

Зимой 1960 года из Ростова был 
совершен первый пассажирский 
полет на новом турбированном 
четырехмоторном лайнере Ан-10. 
«Молот» писал: «Серебристый, с 
красной стрелой на борту, стоит 
он у перрона ростовского аэро-
вокзала. Фюзеляж китообразной 
формы разделен на два этажа: 
внизу грузовое отделение, вверху 
пассажирское. По трапу подни-
маемся на борт самолета. В шести 
комфортабельных салонах его 
100 мест. К услугам пассажиров 
мягкие откидные кресла, у каж-
дого – свежие журналы, радио. В 
отдельном отсеке – кухня, буфет».

– В разные времена облик рос-
товской аэрогавани изменялся. Во 
время войны здание аэровокзала 
со входной скульптурной группой 
было разрушено. Привычное для 
нас и ставшее одной из визитных 
карточек города здание появилось 
к 1977 году, – говорит Оксана 
Мордовина.

Вскоре станция приросла и вагон-
ным депо, что прибавило Зверево 
статусности, и в 1929 году поселок 
стал районным центром.

Во время Великой Отечествен-
ной войны Зверево стали бомбить 
уже в ноябре 1941 года. Разруши-
тельной воздушной атаке поселок 
подвергся и в конце июля 1942-го, 
тогда Зверево был занят немецки-
ми войсками. Оккупация длилась 
около восьми месяцев. Совет-
ские войска освободили поселок 
13 февраля 1943 года.

Полетать над Ростовом за 8 рублей

Почему Зверево?

Какой забор лучше?
   ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ

Сергей ПЕТРОВ, office@don.media

Сейчас, когда на российском 
строительном рынке акцент  
радикально сместился в сторо-
ну импортозамещения, набирают 
обороты локальные технологии 
производства.

Среди владельцев частных домо-
владений по-прежнему наблюдает-
ся спрос на кованые, деревянные и 
металлические заборы, еврошта-
кетник и габионы – емкости из 
металлических решеток, наполнен-
ные гравием, щебнем или любыми 
неликвидными каменными куска-
ми. При этом общепризнанным 
трендом является еврозабор.

Но обо всем по порядку. Бум 
строительства заборов пришелся на 
начало 2000-х годов. Как рассказал 
«Молоту» индивидуальный пред-
приниматель Евгений Герасимов, 
рынок в Ростовской области рос 
в геометрической прогрессии до 
2014 года. Сначала был запрос на 
простые заборы из сетки-рабицы: 
тогда в области скупались большие 
объемы земли и образовывались 
садовые товарищества. Вскоре на 
смену им пришли сплошные заборы 
из профлиста. Сейчас, спустя годы, 

набирает популярность ограждение 
из наборных бетонных элементов 
– еврозабор. Его панель выполня-
ется из фибробетона или бетона, 
армированного стальным прутом, а 
в состав бетонной смеси входят мо-
дифицирующие вещества, которые 
приспосабливают бетонную смесь к 
работе на морозе и в сырую погоду.

– От забора ждут безопасности, и 
еврозабор эту безопасность предо-
ставляет. Он довольно прочен, как 

и положено бетонной конструкции, 
но при этом не выглядит, как форти-
фикационное сооружение XV века, – 
отметил производитель еврозаборов 
в Ростове-на-Дону Евгений Гераси-
мов, добавив, что разнообразие фак-
тур и возможность окраски в любые 
тона дает возможность гармонично 
вписаться в любой ландшафт.

Сколько всего заборов в России, 
никому не известно, но можно при-
кинуть их длину на дачных участ-

ках. Директор центра повышения 
квалификации «Урбанистика» 
Московского архитектурного ин-
ститута Алексей Крашенинников 
говорит, что типовой дачный по-
селок занимает 10–15 га. На нем 
100 участков по 12 соток со 100 м 
забора. «Итого 10 тыс. м заборов на 
такой небольшой поселок», – рас-
сказал Крашенинников изданию 
«Коммерсант».

По оценке Союза садоводов Рос-
сии, в стране около 16 млн дачных 
участков. А если учесть советские 
дачи и «типовые дачные дворцы», 
рассуждает Андрей Трейвиш из 
Института географии РАН, то их 
общее число приблизится к 20 млн. 
Не все они, конечно, типовые, и не 
все окружены заборами. Но если 
взять за основу расчеты Краше-
нинникова, то получится, что в РФ 
только на дачах установлено около 
2 млн км заборов. Это хватило бы 
опоясать заборами Землю по эква-
тору 50 раз.

Рецепт островка

Ростовская сборка

   ТЕНДЕНЦИЯ

Елена БОНДАРЕНКО 
e.bondarenko@don.media

Вчера, 1 августа, в Ростовской 
области открылся первый «Фер-
мерский островок». На его при-
лавках представлены не только 
продукты питания, но и фирмен-
ные блюда, приготовленные по 
домашним донским рецептам.

В нашей стране действуют уже 14 «Фермерских островков», 
свидетельствуют данные Корпорации малого и среднего предпри-
нимательства. Ее специалисты с середины декабря прошлого года 
запустили пилотный проект по нацпроекту «Малое и среднее пред-
принимательство», чтобы создать специальные торговые зоны под 
единым названием. Их открывают в федеральных торговых сетях 
«Магнит» и «Пятерочка». Это торговля в формате shop-in-shop (ма-
газин в магазине), где продается продукция местных производителей, 
которые относятся к малым и микропредприятиям, работающим по 
принципу кооперации. Иными словами, инфраструктура островка 
одновременно используется несколькими фермерами, которые могут 
сами договариваться о том, чтобы их товары не конкурировали меж-
ду собой, а дополняли друг друга.

– Появление «Фермерских 
островков» помогает сельхозпро-
изводителям получить доступ к 
новым рынкам сбыта. Это также 
хорошая возможность напрямую 
представить собственную про-
дукцию потребителям на полках 
магазинов «у дома», так как этот 
формат предлагает предпринима-
телям несложные условия входа, – подчеркнул генеральный директор 
АО «Корпорация МСП» Александр Исаевич.

На Дону новый формат торговли запустили на базе торговой сети 
«Пятерочка» по адресу: улица Таганрогская, 114. Оператор первого 
«островка» в донской столице – индивидуальный предприниматель 
Александр Андрющенко. Он выпускает хлебобулочные изделия и 
натуральные полуфабрикаты для выпечки.

Прилавки наполнили еще пять малых сельхозпроизводителей. 
Ассортимент впечатляет: сыровяленые колбасы и мясо, сыры, яйца, 
молочные продукты, растительное масло, кондитерские изделия, чай. 
Однако особого внимания заслуживают готовые фирменные блюда: 
борщ, лапша и супы, домашние котлеты, голубцы и вареники.

По словам первого заместителя донского губернатора Виктора 
Гончарова, это новый вектор развития отношений между фермерами 
и предприятиями торговли.

– Сотрудничество позволит донским производителям реализовы-
вать свой товар в магазинах, а потребители получат доступ к широ-
кому ассортименту фермерской продукции. Тем более что сейчас 
наблюдается тренд на потребление натуральных, качественных, 
чистых отечественных продуктов, – констатировал Виктор Гончаров.

Известно, что торговая точка «Фермерского островка» может быть 
организована в любом месте крупного продуктового магазина на 
площади 20–30 кв. м.

   ПЕРСПЕКТИВЫ

Герман ПРИШВИН, office@don.media

В Ростове-на-Дону уже в следующем году запустят производство 
ноутбуков в Западной промзоне. Это ответ донской столицы  
на новые экономические вызовы.

За импортозамещающий проект по выпуску этой продукции возь-
мется местная группа компаний, которая уже разрабатывает и про-
изводит микроэлектронику и печатные платы.

– Несколько дней назад состоялся технологический запуск первой 
очереди производства: плат к ноутбукам. Сейчас линия готовится к 
серийному выпуску. В настоящее время завершаются пусконаладоч-
ные работы, – сообщил сити-менеджер донской столицы Алексей 
Логвиненко.

По его словам, элементы корпуса и упаковку будут выпускать на 
заводе «Бештау-электроникс» в Ессентуках, а литий-ионные батареи 
и готовый товар будут изготавливать в Ростове-на-Дону. По информа-
ции источника «Молота», завод займет место бывшего ночного клуба 
«Затерянный мир» на проспекте Коммунистическом, 10.

Проект обещают поддерживать не только на городском уровне. 
Известно, что помощь уже оказывает Агентство инвестиционного 
развития Ростовской области.

   Торговую точку можно организовать в любом крупном 
продуктовом магазине на площади 20–30 кв. м
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Штамм набирает обороты
В Ростовской области растет заболеваемость коронавирусом, но вво-
дить ограничения пока не планируется. Об этом сообщила rostov.aif.ru 
заместитель главного санврача по региону Екатерина Ерганова. Пока-
затель заболеваемости коронавирусом с 18 по 24 июля вырос в полто-
ра раза по сравнению с периодом 11–17 июля. В регионе циркулирует 
штамм омикрон и его разновидности. По словам Екатерины Ергановой, 
анализ заболеваемости коронавирусной инфекцией проводится еже-
дневно.
В донском Роспотребнадзоре напоминают, что для профилактики забо-
левания необходимо принимать меры: проветривать помещение, про-
водить влажную уборку, дезинфицировать руки, стараться реже бывать 
в людных местах и носить лицевые маски. Также не стоит забывать  
о вакцинации и ревакцинации.

Быстро, вежливо и во благо
На Дону отметили лучших сотрудников МФЦ, где ежедневно трудятся 
более 2500 человек. С начала 2022 года сетью многофункциональных 
центров предоставлено уже более 2,1 млн услуг и консультаций, в том 
числе более 115 тысяч услуг оказано жителям Донецкой и Луганской 
народных республик, получившим российское гражданство.
– Мы занимаем лидерские позиции благодаря тому, что, во-первых, 
в донских МФЦ слаженный коллектив. Во-вторых, усиленное внима-
ние уделяется методологии услуг. И в-третьих, мы не забываем о сво-
ей главной цели – это работа во благо жителей донского края, – сказал 
директор уполномоченного МФЦ региона Алексей Алехин.
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На гербе города изображены 
золотое поле, на зеленой зем-
ле три черных остроконечных 
горы, вверху красное солн-
це. Черные горы символизи-
руют терриконы, так как глав-
ное богатство здесь – это ка-
менный уголь. Золотое поле – 
богатый край. Зеленый цвет – 
сельскохозяйственные угодья.

кстати

В наши дни еврозабор широ-
ко применяют в Москве для 
ограждения многоквартирных 
домов, построенных по про-
грамме реновации.

   На смену сетке-рабице и заборам  
из профлиста сегодня пришли габионы, 
еврозаборы (на фото) и евроштакетники
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связывающая три железные дороги.
Станционный поселок Зверево с тех пор стал ак-

тивно развиваться: были построены водокачка для 
заправки паровозов, саманные дома, каменное здание 
железнодорожного вокзала. В здании стоящего посреди 
степи вокзала не один раз останавливался проездом из 
Москвы в Новочеркасск Антон Чехов. Он писал своей 
сестре 23 апреля 1887 года: «Опять сижу в Зверево, 
чтобы ехать в Новочеркасск на свадьбу. Считаю ми-
нуты, пью медленно чай, заговариваю с пассажира-
ми, читаю календарь для врачей, но от этого время не 
кажется короче».

15 августа 1904 года на станции Зверево состоя-
лось торжественное прощание императора Николая 
II с казаками IV Донской дивизии, уходившими на 
Русско-японскую войну.

Во время Гражданской войны узловая станция Звере-
во сильно пострадала: были разрушены не только желез-
нодорожные пути, транспорт, но и жилые дома. В совет-
ское время дома отстроили заново, население выросло до 
300 человек, появились школа, железнодорожный клуб. 

Крупнейшая шахта Восточной Европы
В конце 1940-х годов в СССР начинают строить 

современные шахты – для восстановления страны 
требовалось много угля. В Зверево в этом отноше-
нии переломными стали 1960-е годы. В 1965 году 
строительство крупнейшей в Восточной Европе 
шахты «Обуховская – Западная» было объявлено 
всесоюзной ударной стройкой, и в Зверево стала 
приезжать молодежь со всего Советского Союза. 
В это время там стала быстро возводиться инфра-
структура – были построены больница, школа, баня, 
торговый центр, Дом культуры «Маяк».

В конце декабря 1978 года была введена в эксплуа-
тацию еще одна шахта – им. 60-летия Ленинского 
комсомола. На торжественном собрании первый 
секретарь обкома КПСС Ростовской области Иван 
Бондаренко вручил бригадиру горнорабочих очист-
ного забоя Вячеславу Кузьменкову символические 
ключи от шахты. И сегодня основное занятие жи-
телей Зверево – угледобыча.

факт

Модель кооператива, применяемая в работе «Фермерского 
островка», позволяет разделять арендную плату, предлагать по-
купателям максимально широкий ассортимент товаров. Для раз-
мещения на его прилавках производителям достаточно иметь 
сертификаты на свою продукцию и быть зарегистрированными 
в регионе. Тем, кто хочет открыть свой «островок», нужно  
подать заявку на цифровой платформе МСП.РФ.

цифра

Более чем в 20  
регионах России к концу года 
откроют «Фермерские островки»

справка

В Ростовской области уделя-
ется большое внимание под-
держке малого аграрного 
предпринимательства. Так,  
с 2012 года гранты на созда-
ние и развитие фермерских 
хозяйств предоставлены бо-
лее чем 930 фермерам на сум-
му свыше 2,3 млрд рублей.
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криминальные
новости

с Надеждой
Айрумовой

Скользить по воде
На гребном канале «Дон» проходит финал XI Летней спартакиады учащихся России  
по гребле на байдарках и каноэ. За звание сильнейших борются более 400 спортсме-
нов из 37 регионов.
– На Дону греблей занимаются более 3500 человек. На Олимпийских играх донскими 
гребцами завоевано семь медалей. В 2022 году в состав сборной команды России  
по гребле включены 20 донских спортсменов, – рассказал министр по физической 
культуре и спорту Ростовской области Самвел Аракелян.
Ростовская область ежегодно принимает всероссийские соревнования по гребле  
на байдарках и каноэ. В этом году на ростовском гребном канале пройдут чемпионат 
России, всероссийские соревнования среди взрослых спортсменов, чемпионат  
и первенство России среди спортсменов в возрасте до 19 лет по марафону.
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7 августа  – 85 лет со дня рожде-
ния Леонида Исааковича ГОЛЬДБЕР-
ГА (1937–2019), директора Неклинов-
ской общеобразовательной школы-ин-
терната с начальной летной подготов-
кой имени 4-й Краснознаменной воз-
душной армии (1997–2016). Заслужен-
ный учитель РФ (1983). Награжден ор-
деном «Знак Почета» (2007).

8 августа  – 85 лет со дня рожде-
ния Ирины Сергеевны ДЕРИЖАНОВОЙ 
(1937–2021), патологоанатома, доктора 
медицинских наук, действительного 
члена Международной академии пато-
логии. Ее монография «Опухоли диф-
фузной эндокринной системы – карци-
ноиды» отмечена премией РАМН име-
ни академика А.И. Абрикосова (1993).

13 августа  – 85 лет со дня рождения 
Ильи Львовича ДВОРКИHА (1937–1978), 
писателя, уроженца Таганрога. В печа-
ти стал выступать с начала 1960-х го-
дов. Первым в нашей литературе кос-
нулся темы наркотиков в повести «Во-
семь часов полета». Автор романа 
«Одна долгая ночь» (1970), повестей 
«Взрыв» (1975), «Голова античной бо-
гини» (1976), «Взгляни на небо» (1979), 
«Костер в сосновом лесу» (1982).

18 августа  – 85 лет со дня рождения 
Славы Николаевича ГОРДИЕНКО (1937–
2014), летчика-испытателя Таганрог-
ского авиазавода (1964–1993). Заслу-
женный летчик-испытатель СССР (1984). 
В Таганроге вел испытания серийных 
самолетов Бе-12, Ту-142М, Ту-95МС и их 
модификаций, освоил около 25 типов 
самолетов разных классов и вертолет 
Ми-4, награжден орденами Трудового 
Красного Знамени и «Знак Почета».

19 августа  – 85 лет Владимиру Да-
ниловичу ДИКОМУ (1937), графику, за-
служенному художнику РФ (2008). 
Главный художник города Шахты 
(1967–1982). Почетный гражданин го-
рода Шахты (2011). Награжден меда-
лью ордена «За заслуги перед Отече-
ством» (2002), Золотой медалью Союза 
художников России и памятным знаком 
«75 лет Ростовской области» (2012).

26 августа  – 85 лет со дня рожде-
ния Виталия Николаевича ЧЕРНОВА 
(1937–2011), специалиста по автомати-
зации процессов управления перевоз-
ками на железнодорожном транспор-
те, академика Российской академии 
транспорта (1993), почетного железно-
дорожника (1986). Ректор Ростовского 
института инженеров железнодорож-
ного транспорта (РГУПС, 1987–1996).

28 августа  – 85 лет со дня рождения 
Александра Яковлевича ГАБА (1937–
2002), заслуженного аpтиста РСФСР 
(1987). Более 20 лет работал в ростов-
ском Театре юного зрителя. С 1990 года 
– в Ростовском академическом театpе 
драмы имени М. Горького. На его счету 
более 100 ролей, в числе которых Си-
рано («Сирано де Бержерак» Э. Роста-
на), Меркуцио («Ромео и Джульетта» 
У. Шекспира), профессор Преображен-
ский («Собачье сердце» М. Булгакова).

28 августа  – 85 лет со дня рожде-
ния Бориса Николаевича КУЛИКОВА 
(1937–1993), поэта и прозаика. Писал 
о донском крае и его людях. Среди его 
книг – сборники стихов «Вербохлест» 
(1968), «Чудный месяц» (1972), «Поле 
Куликово» (1973), «Вольница» (1984), 
а также прозы «Родные и далекие» 
(1973), «Мои дорогие люди» (1975), 
«Быстрина» (1976), «Облава» (1980). 
Жил и работал в Семикаpакоpске.

29 августа  – 85 лет Константину Ива-
новичу РУТЬКОВУ (1937), полному ка-
валеру знака «Шахтерская слава», за-
служенному шахтеру РСФСР. После 
окончания Новочеркасского политех-
нического института (1962) в тресте 
«Гуковуголь» прошел путь от горно-
го мастера до технического директора 
ПО «Гуковуголь».

30 августа  – 85 лет Людмиле Ива-
новне ГОЛУБЕНКО (1937), главному ба-
летмейстеру Дворца культуры «Фес-
тивальный» (Таганрог), руководите-
лю народного ансамбля танца «Ассор-
ти» и образцового хореографического 
ансамбля «Лакомка». Заслуженный ра-
ботник культуры РФ (1992). Л.И. Голу-
бенко – многократный лауреат премии 
губернатора Ростовской области за со-
хранение народной культуры.

30 августа  – 85 лет со дня рожде-
ния Валентина Ивановича ТРУБНИКО-
ВА (1937–2020), мастера спорта СССР 
по легкой атлетике. Почетный работ-
ник высшего профессионального обра-
зования России. По инициативе Труб-
никова в 1990-е годы стали проводить-
ся ежеквартальные пробеги по ули-
цам Таганрога, в которых участвова-
ли до 5000 студентов и жителей горо-
да Таганрога.

По материалам DONVREM.DSPL.RU

Несчастный случай 
на стройке

На Ростовской АЭС погиб 
рабочий.

Тра г ед и я  сл у ч и ла сь  д нем 
27 июля во время проведения 
плановых капитальных ремонт-
ных работ. Слесаря подрядной 
организации нашли без сознания 
в производственном помещении 
энергоблока № 4. Несмотря на 
проведение реанимационных 
действий, спасти рабочего не по-
лучилось.

Сейчас устанавливаются все 
обстоятельства случившегося. 
Сообщается, что семье погиб-
шего будет оказана необходимая 
помощь и поддержка.

Загорелась фура
На трассе в Чертковском райо-

не 27 июля после ДТП загоре-
лась фура.

Около 14 часов 61-летний муж-
чина за рулем грузовика ДАФ, 
загруженного бутылками газиров-
ки, не справился с управлением в 
районе хутора Малая Лозовка. Ма-
шина врезалась в металлический 
барьер, вылетела на встречную 
полосу и загорелась.

Как сообщили в УГИБДД по 
Ростовской области, пострадав-
ших нет. Водитель успел вовремя 
выскочить из грузовика до того, 
как он сгорел дотла.

Игра 
на доверии

Пенсионерка из Ростова обра-
тилась в полицию, рассказав, 
что стала жертвой мошенника 
и лишилась всех своих сбере-
жений.

На номер телефона 68-летней 
женщины несколько раз посту-
пали звонки с различных неиз-
вестных номеров. Когда она взяла 
трубку, человек представился со-
трудником правоохранительных 
органов. Мужчина сообщил, что 
в городе проходит специальная 
операция по поимке телефонных 
мошенников, и ей лучше сохра-
нить свои деньги, пока преступ-
ников не найдут.

Затем неизвестный стал рас-
спрашивать женщину о наличии 
банковских карт, счетов, какими 
услугами она пользуется и есть ли 
у нее сбережения. После этого по-
терпевшая согласилась перевести 
большую сумму денег на якобы 
безопасный счет. Так повторя-
лось в течение 10 дней. Слушая 
советы мошенника, женщина пе-
ревела более 3 млн рублей. Она 
заподозрила обман, только когда 
решила проверить наличие денег 
на новом счету. Подозреваемый 
перестал выходить на связь.

По данному факту возбужде-
но уголовное дело по признакам 
преступления, предусмотренно-
го частью 4 статьи 159 УК РФ 
«Мошенничество». Стражи по-
рядка проводят комплекс опера-
тивно-разыскных мероприятий, 
направленных на установление 
и задержание причастных к со-
вершению противоправных дей-
ствий.

Сотрудники правоохранитель-
ных органов предупреждают, что 
работники банков и полицейские 
никогда не будут звонить и сооб-
щать о проводимых финансовых 
операциях по вашим счетам.

Взял 
покататься

В Новочеркасске инспекторы 
ГИБДД остановили автомобиль 
«Шевроле Ланос», за рулем ко-
торого сидел молодой человек.

Выяснилось, что водитель не 
имеет свидетельства о регистра-
ции транспортного средства. Так-
же оказалось, что машина только 
что была угнана. Автомобиль в 
короткий срок вернули законно-
му владельцу, который даже не 
подозревал об угоне. Он зани-
мался ремонтом во дворе, когда 
автомобиль «свистнули».

Вскоре в адрес начальника 
Главного управления МВД Рос-
сии по Ростовской области посту-
пило благодарственное письмо 
от хозяина иномарки, где он 
поблагодарил старших инспек-
торов ДПС за высокий профес-
сионализм.

   КАДРЫ

Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media

В Ростовском филиале 
ВГИКа им. С.А. Герасимова 
набран очередной курс  
будущих продюсеров.  
О том, почему эта про-
фессия так востребована 
сегодня и кто такой этот 
человек, который должен 
вобрать в себя большое 
количество знаний и уме-
ний, и состоялся разговор 
корреспондента «Молота» 
с Еленой Комаровой, пре-
подавателем дисциплины 
«Мастерство продюсера 
телевизионных и радио-
программ», продюсером  
с 30-летним стажем.

Кто «пришёл ножками»
– Сколько заявлений по-

дали абитуриенты на ваш 
факультет, желая стать 
продюсерами?

– 28 человек. Это только 
очники, а есть еще и заочни-
ки. Но многие не пришли на 
вступительные испытания. И 
среди них большинство тех, 
кто подавал заявление через 
портал «Госуслуги». То есть 
те, кто «пришел ножками» 
и подал документы сам, на 
экзамены явились. Но и из до-
пущенных ко второму туру 
на экзамены тоже пришли 
не все: один парень подавал 
заявления на режиссуру и 
на продюсерство и, пройдя 
первый тур на режиссуру, к 
нам уже не пришел.

– Пусть близкие, но 
все-таки это разные про-
фессии...

– Это к главному вопросу 
– кто такой продюсер. Я его 
определяю как экономиста 
с творческим подходом. С 
административной точки 
зрения, точки зрения ор-
ганизации процесса зна-
ние экономических правил 
первично. А с точки зре-
ния творческого процесса 
продюсер – это человек, 
у которого присутствует 
интуиция: он знает, как 
снимать, что снимать, когда 

снимать. Он понимает, что сегодня 
«зайдет» зрителю, а что нет.

– Какое самое большое раз-
очарование при прослушивании 
поступающих?

– Ответ на вопрос, какой фильм 
отечественного кинематографа по-
смотрели последним. Он ужасаю-
щий: «Я не люблю отечественный 
кинематограф»...

Мы сами с усами
– А зачем он тогда пришел 

учиться на продюсера, с помо-
щью которого этот кинемато-
граф и создается?!

– И как можно создавать что-то 
новое, если ты не знаешь своих 
предшественников! Все кивают на 
американцев, но ведь, например, ге-
ниальным продюсером был Сергей 
Дягилев со своими «Русскими се-
зонами». Да что далеко ходить: мы 
ездим по Буденновскому проспекту 
и видим памятник Александру Хан-
жонкову, одному из самых успеш-
ных отечественных кинопродюсе-
ров. Он был дистрибьютором, по-
казывая снятые на Западе фильмы 
и зарабатывая при этом, но потом 
сам стал снимать фильмы, одним 
из первых делая научно-популяр-
ное кино. И если, вспоминая этих 
людей, говорить о том, что важнее 
в продюсере – творческий или ад-
министративный функционал, то 
мое мнение – творческий.

– Творчество ведет за собой 
экономику: «зайдет» зрителю – 
будет прибыль.

– И Санкт-Петербургский эконо-
мический форум тому подтвержде-
ние. Он на 90% был посвящен ки-
ноиндустрии. Все кричат о том, что 
кинотеатры закрываются. Но они 
бы и так закрылись (правда, попоз-
же), потому что с появлением стри-
минга их востребованность все 
меньше и меньше. Много споров 
насчет того, что ничто не сможет 
заменить восприятие с большого 
экрана. Но время другое: люди жи-
вут быстрее, и поток информации 
увеличивается большими темпами. 
Меняется и телевидение, и сегодня 
продюсер – профессия, которая не 
ограничивается киноиндустрией.

Знать всё
– Вернемся к учебному процес-

су. Общая программа обучения 
профессии продюсера есть, или 
вы идете своим путем?

– Программа со всеми стандар-
тами есть, но никто не против 
добавления современных реалий. 
Мы обучаем профессии «продюсер 
телевидения и радио», но сегодня 
телеканалы заказывают полно-
метражные фильмы: пример – «По-
следний богатырь». Его сопродю-
сером выступил канал «Россия 1». 
А сейчас он идет на стримингах, 
то есть сегодня идет сращивание 
большого кино и стриминга. И я 
скажу больше: к этому близко и 
продюсирование event-индустрии.

– Какая же роль отводится 
режиссеру при таком раскладе?

– Он – правая рука продюсера. 
Получается, что продюсер – немно-
го режиссер, сценарист, оператор, 
осветитель, администратор... И он 
обязан быть в курсе всех новых тех-
нологий. Хороший пример – фильм 
Тимура Бекмамбетова «Девятаев», 
где много воздушных боев. Карти-
на была запущена в производство 
прямо перед локдауном, а премь-
ера должна была состояться 9 
Мая. Снять бои с использованием 
административного ресурса уже 
было нельзя, а компьютерная гра-
фика – это долго и дорого. Так он 
использовал компьютерную игру 
– симулятор воздушного боя. Но 
про эту игру нужно же было знать! 
У нас таких продюсеров, которые 
мыслят современными реалиями, 
попросту очень мало – их некому 
было учить и взращивать.

– И мы сегодня учимся у Гол-
ливуда?

– Учиться полезно у всех. Гол-
ливуд – бесспорно, фабрика кино-
индустрии со стажем. Но в луч-

шие времена мы сами 
выпускали до 400 полно-
метражных фильмов в 
год. Да еще каких! Хотя 
справедливости ради 
надо отметить и поток 
весьма сомнительных 
фильмов. Время все рас-
ставит по местам… Мы 
быстро адаптируемся к 
современным условиям, 
и это касается любой ин-
дустрии. Эффект новизны 
применим к любому биз-
несу. А кино – это бизнес.

– Что можно посове-
товать тем, кто хочет 
сегодня стать продю-
сером: как развивать 
свою интуицию, чтобы 
вовремя почувствовать 
это самое новое?

– Есть такие понятия, 
как насмотренность и 
начитанность. Нужно 
очень много смотреть (и 
не только кино) и читать, 
много фантазировать, 
анализировать увиденное 
и прочитанное. Словом, 
тренировать свой мозг.

– Продюсер – очень 
востребованная сегодня 
профессия. Так почему 
же их так не хватает?

– Отвечая на вопрос, 
кого сегодня больше всего 
не хватает, член совета ди-
ректоров Гильдии продю-
серов России Александр 
Акопов сказал: «Невер-
ная постановка вопроса. 
Сегодня не хватает всех!»

   ПИСЬМА ЧИТАТЕЛЕЙ

Надежда АЙРУМОВА 
n.airumova@don.media,  
фото автора

Не так давно в социальных 
сетях появился взорвав-
ший мир зоозащитников 
пост с подписью «Осторож-
но! Концлагерь!».

Право на любовь
Фотографии зооприюта 

действительно были шоки-
рующими: истощенные со-
баки, сидящие в вольерах в 
грязи, вызывали ужас. Как 
сообщалось в публикации, 
так живут обитатели при-
юта Людмилы Яковлевой в 
Большом Логе. Журналист 
«Молота» решила съездить 
туда и посмотреть, как об-
стоят дела на самом деле.

Но для начала расскажем 
версию директора «Со-
бачьего патруля» Маргари-
ты Карповой.

– В 2005 году в местных 
газетах вышло несколько 
статей про Людмилу Яков-
леву, которая продала свои 
квартиры и намеревается 
построить приют для собак 
на купленном участке. Это 
вдохновило большое число 
зоозащитников помочь ей 
в этом. Тогда с помощью 
учредителя «Собачьего 
патруля» Анны Маринец 
на большом участке были 
построены вольеры для 
животных, – рассказывает 
в своем подкасте Марга-
рита Карпова. – Подобный 
«треш» в приюте был не 
всегда. Изначально мы на-
деялись, что здесь будет 
настоящий приют для со-
бак. К числу помощников 

Людмилы присоединилась и ме-
ценат Татьяна Шишкина. Что же 
получилось в итоге? Количество 
волонтеров сократилось до нуля, 
а Людмила была не в состоянии 
рассчитать свои возможности. 
При этом собак становилось все 
больше. Людмила оказалась чело-
веком, с которым было довольно 
сложно о чем-то договориться, 
на просьбы и требования огра-
ничить прием животных и более 
внимательно к ним относиться не 
было никакой реакции. В резуль-
тате Татьяна Ивановна оказалась 
перед очень тяжелым моральным 
выбором. Она профинансировала 
создание на территории «Собачье-
го патруля» «Шишкино-Shelter». 
План был и остается такой: еже-
месячно забирать от Людмилы 
и пристраивать по четыре-пять 
собак, а это очень непростая за-
дача, учитывая их состояние. Та-
ким образом, за год приют можно 
было разгрузить на 60–70 живот-
ных, то есть наполовину. Но есть 
условие, которое трудно реали-
зовать: количество животных у 
Людмилы не должно пополнять-
ся. Сегодня в шелтере находятся 
больше 30 собак. Строятся новые 

В ответе за тех, кого приручили
вольеры. Здесь со-
держатся те жи-
вотные, которым 
нужно прийти в 
себя после того 
места, где они 
побывали. Мы 
рассчитываем, 
что Людмила со-
кратит количе-

ство животных, 
которых собирает-

ся содержать.
Что же происходит 

в самом приюте? Надо 
отметить, что истощен-

ных собак корреспондент 
«Молота» там не увидела. Одна-

ко Людмила Яковлева и ее помощ-
ники не скрывают, что ситуация 
действительно катастрофическая.

– В настоящее время в приюте 
находятся 15 кошек и 85 собак. 
Животные, которых забрали, дей-
ствительно были худыми, потому 
что многие перенесли различные 
болезни, другие были старыми. И, 
конечно, мне очень тяжело одной. 
Когда мне стали помогать девочки, 
все вошло в свое русло, – поясня-
ет Людмила. – В случае болезни 
животных обычно я везу их к 
врачу на такси. Меня знают уже 
многие врачи, и я знаю, к какому 
специалисту обращаться при каких 
заболеваниях. Раньше в течение 
многих лет нам выделяла деньги 
Татьяна Шишкина, но сейчас все 
очень проблематично. Конкретных 
причин прекращения финансиро-
вания она не называла. «Собачий 
патруль» забрал половину собак 
из тех, кого они взяли на заметку 
изначально. После публикаций 
«Собачьего патруля» люди почти 
перестали делать пожертвования. 
Но ведь это не мне, это животным. 
Как же они могут любить живот-
ных, если лишают их права на 
лечение своим доверием статьям 
в интернете, а не своим глазам?

Сами не справятся
Людмила Яковлева не-

сколько раз предлагала 
людям приехать и убе-
диться во всем лично, но, 
по ее словам, никто не едет.

– Когда диванные ком-
ментаторы пишут о том, 
что происходит в приюте, 
мы всегда их приглашаем, 
Людмила никому не от-
казывает во встрече, – до-
бавляет ростовчанка Анна 
Жаворонкова, которая 
регулярно помогает Люд-
миле. – Сейчас ей очень 
тяжело, она одна. Нам 
нужна помощь и руками, 
и финансами, и кормом. 
Пиар веду на своей личной 
странице в социальной 
сети. К сожалению, у меня 
очень мало подписчиков, 
но нашлись люди, которые 
тоже решили помочь. Я 
хочу привлечь внимание к 
тому, что, как уже сказала 
Людмила, невывезенных 
собак сейчас больше, чем 
забранных, а средств на 
их содержание нет. Они 
не могут ждать, когда 
их вывезут, им нужна 
помощь. Ответа, к сожа-
лению, мы не получаем.

На этой неделе заканчи-
ваются последние деньги 
на корм, дальше все в руках 
неравнодушных людей.

– Пиаром мы занялись 
сравнительно недавно. 
Главной задачей было 
наладить сносное содер-
жание животных, чтобы 
у них была еда и обеспе-
чена чистота. Нас сейчас 
пять человек, – расска-
зывает помощница Ок-
сана Горбанева.

Контакты зооприюта 
есть в редакции «Молота».

Кто такой продюсер

   Елена  
Комарова,  
преподаватель  
Ростовского филиала ВГИКа

   Больше всего животные 
нуждаются в еде
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   Галина Габисова всю карьеру провела в «Ростов-Доне»

Голевой конвейер  
Уткина и Комличенко
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ЧИТАЙТЕ СВЕЖИЙ НОМЕР ГАЗЕТЫ ПО ВТОРНИКАМ И ПЯТНИЦАМ

ПОДПИСНОЙ 
ИНДЕКС П2774

8 (863) 306-11-75
8-928-966-03-66

ИЛИ ОФОРМИ ПОДПИСКУ
на сервисе АО «Почта России»
podpiska.pochta.ru/press/П2774

  ФУТБОЛ

«Ростов» в третьем туре 
чемпионата России 
обыграл «Химки»  

на «Ростов Арене» со счетом 1:0. 
Это первая победа «желто-синих» 
в сезоне.

Жара снизила темп
К очному поединку соперники 

подошли без поражений. В первых 
турах команды показали хороший 
футбол, и их противостояние бо-
лельщики ожидали с большим 
интересом. «Ростов» считали фа-
воритом, но и «Химки» со счетов 
никто не сбрасывал.

В первом тайме темп игры был 
не очень высоким. Возможно, ска-
зала свое слово ростовская жара. 
«Желто-синие» больше владели 
мячом, но в опасные моменты это 
никак не конвертировалось. «Хим-
ки» пару раз выбегали в опасные 
контратаки, но в самый последний 
момент подмосковные футболисты 
терялись и портили момент.

Первый тайм медленно тянулся к 
нулевой ничьей, когда за пять ми-
нут до перерыва «Ростов» зарабо-
тал штрафной на левом фланге. Да-
ниил Уткин со стандарта навесил 
в район вратарской, Николай Ком-
личенко оторвался от соперника и 
головой послал мяч в ворота – 1:0. 
Подобная комбинация проходит 
уже в третьем матче подряд.

– Дай бог, чтобы мяч после пере-
дач Уткина ко мне и дальше приле-
тал, как намагниченный. Главное 
при его подачах – бежать в ту точ-
ку, куда он подает. Если он испол-
нит, мяч туда и прилетит. Сегодня 
удачно все получилось, – сказал 
после матча Николай Комличенко.

Не без приключений
Забитый мяч раскрыл игру. 

«Химки» стремились сравнять 
счет, все больше идя в атаку. «Рос-
тов» пользовался появившимися 
свободными зонами и старался 
подловить соперника на ошибке. 
На 63-й минуте зрители на «Рос-
тов Арене» облегченно выдохнули. 
Резиуан Мирзов с левого фланга 
сместился в штрафную и низом 
пробил в дальний угол. Мяч про-
летел рядом со штангой, у Сергея 
Песьякова шансов спасти свою 
команду не было бы.

За 10 минут до конца основ-
ного времени «Ростов» полу-
ч и л  е щ е  о д н у  п р о б л е м у.  

   ФНЛ-2

Песчанокопская «Чайка» 
и ростовский СКА набра-
ли по три очка во втором 
туре второго дивизиона 
Футбольной национальной 
лиги.

После неожиданного по-
ражения в стартовом туре от 
«Кубань Холдинга» «Чай-
ка» намеревалась одержать 
первую победу в сезоне. 
Сделать это песчанокопцы 
планировали в домашнем 
поединке против владикав-
казской «Алании-2».

«Чайка» была фаворитом 
встречи, но подтвердить 
этот статус на поле оказа-
лось непросто. После фи-
нального свистка в песчано-
копских аптеках наверняка 
выросли продажи валидола. 
До 90-й минуты счет был 0:0. 
В добавленное время в воро-
та «Алании-2» назначили пе-
нальти, который реализовал 
Илья Востриков. Хозяева 
поля одержали победу с ми-
нимальным перевесом – 1:0.

   ГАНДБОЛ

Вратарь Галина Габисова 
продлила контракт с «Рос-
тов-Доном» на один год. 
Для нее это будет 21-й се-
зон в команде.

Она призналась, что в 
конце прошлого сезона хо-
тела завершить карьеру и 
начать изучать спортивную 
психологию.

– Но обстоятельства сло-
жились по-другому: мне 
не удалось поехать на обу-
чение туда, куда я хотела, 
потому что Насте Лагиной 
предстояла операция, после 
которой она будет долго 
восстанавливаться. В итоге 
от клуба поступило предло-
жение выступать еще один 
сезон. Конечно, сначала я не 
знала, что делать, ведь если 
выбрал определенный курс, 
нужно ему следовать, уже 
и интервью дала об этом, – 
рассказала о своем решении 
Галина Габисова. – Поначалу 
сомневалась. Но потом этот 
финал! Эмоции, сплочение 
команды – это было потря-

Победная тропа

Живая легенда

Центральный защитник Данила 
Прохин получил вторую желтую 
карточку и вынужден был поки-
нуть поле. «Химки» нарастили 
давление. Самым заметным на поле 
был Мирзов. Раз за разом экс-ро-
стовчанин совершал проходы с 
фланга в надежде на опасный удар 
или контакт с защитником, чтобы 
заработать пенальти. «Желто-си-
ние» выстояли и одержали первую 
победу в сезоне – 1:0. «Химки» 
остались недовольны результатом.

– На ничью мы наиграли. Про-
сто нужно использовать моменты 
– забивать, – сказал после матча 
главный тренер «Химок» Сергей 
Юран. – Все работало, заставили 
соперника остаться вдесятером, 
но в концовке немного не дожали. 
Готовимся к следующему матчу. 
Из-за жары было трудно обеим 
командам. Даже у бровки просто 
стоять – и то дышать было тя-
жело, а футболистам еще хуже. 
Главное, что обошлись без травм.  

«Ростов»  
поселится на левом

Государственная экспертиза 
дала положительное заключе-
ние на строительство трениро-
вочной базы для футбольного 
клуба «Ростов» на левом берегу 
Дона.

Ее построят рядом с гребным 
каналом «Дон» на улице Поймен-
ной, 2-а. Проект базы появился в 
марте 2021 года. Планируется, что 
основном здании будут раздевал-
ки, тренажерный зал и помещение 
для водных процедур.

Тамбовский волк – 
товарищ

Хоккейный клуб «Ростов» в 
товарищеском матче обыграл 
«Тамбов» со счетом 3:2.

Первую шайбу в матче на 10-й 
минуте забросил ростовчанин 
Данила Марушев. Во втором пе-
риоде «Тамбов» реализовал чис-
ленное преимущество и сравнял 
счет. Судьба встречи решалась в 
заключительной трети.

За 10 минут до финальной си-
рены Павел Антипов вывел «кон-
доров» вперед. Через три минуты 
Тигран Ярулин укрепил преиму-
щество ростовчан. «Тамбов» снял 
вратаря, и такой ход себя оправдал 
– шайба побывала в воротах «Рос-
това», но лишь единожды. «Кондо-
ры» победили со счетом 3:2.

– Хорошо сыграли. Конечно, 
еще есть над чем работать, неко-
торые нюансы надо подправлять, 
потому что у нас хромает зона 
обороны. Мы еще над этим пора-
ботаем. Ну а так, в целом, неплохо, 
считаю, выиграли – молодцы. Гол? 
А что там говорить – на полборта 
выцарапали шайбу, потом из цен-
тра последовал бросок, я нака-
тился уже и остался один на один 
с вратарем. Оставалось просто 
попасть по воротам, – поделился 
впечатлениями от матча Данила 
Марушев.

После этого команды провели 
серию буллитов, в которой точнее 
оказался «Тамбов» – 2:1.

Тяжёлые медали
Ростовские тяжелоатлеты за-

воевали четыре медали на все-
российском турнире «Путь к 
Олимпу». Соревнования прохо-
дили в Москве.

Роман Ковалев выступал в весо-
вой категории до 61 кг для спорт-
сменов в возрасте от 10 до 12 лет. 
Он поднял 96 кг и завоевал золо-
тую медаль.

Еще одну золотую медаль при-
несла Злата Даудова. В весовой 
категории до 49 кг среди спорт-
сменов от 13 до 15 лет она показала 
результат 132 кг.

Тимур Дегтярев и Руслан Морга-
чев завоевали серебряные медали в 
своих весовых категориях.

Защитника  
не видели?

Главный тренер ФК «Ростов» 
Валерий Карпин рассказал о 
судьбе левого защитника Игоря 
Калинина.

Защитник не попал в заявку 
«Ростова» на сезон. После этого в 
СМИ появились слухи о возмож-
ном трансфере Калинина.

– У него травма. Но, возможно, 
на следующей неделе Калинин 
уже приступит к тренировкам. Все 
зависит от сроков восстановле-
ния, – сказал Карпин после матча 
с «Химками».

О других возможных трансфе-
рах «желто-синих» пока ничего 
не известно.

сающе! Наверное, это пере-
весило чашу весов в пользу 
того, чтобы остаться и еще 
поиграть. Не знаю, как мож-
но жить без этих эмоций, 
настолько это было круто. 
До сих пор вспоминаю, и 
мурашки по коже.

Она не исключила, что 
в мае 2023 года вновь мо-
жет продлить контракт с 
«Ростов-Доном». Габисова 
призналась, что ее смешит, 
когда ее называют ветера-
ном команды.

– Как можно расстраи-
ваться из-за того, что тебе 
столько лет? Нужно толь-
ко наслаждаться! Недавно 
общались с девочками из 
нашей молодежки, одной из 
них, Лере, 17 лет. Она ска-
зала, что ее родителям 36 и 
37 лет. Ну вот, пожалуйста, 
я могла быть мамой этого 
подростка. Это же классно, 
когда в команде есть разно-
образие поколений, – счита-
ет Габисова.

В первом матче сезона 
«Ростов-Дон» сразится с 
московским ЦСКА в матче 
за Суперкубок.

   Песчанокопцы в погоне за лидерами

– Вообще не нервничал. 
Это же не чемпионат мира 
или Лига чемпионов, чтобы 
ноги тряслись. Подошел, 
пробил – попал, – проком-
ментировал свой точный 
удар Востриков.

Ростовский СКА дома 
п ринима л майкопск у ю 
«Дружбу». Победу армей-
цам принесли два точных 
удара в первом тайме. От-
личились Артем Федчук и 
Данила Стрельчук.

Таганрогский «Форте» 
встать на победную тропу 
не смог. На родном ста-
дионе приморцы не смогли 
одолеть «Биолог». Болель-
щики, пришедшие на три-
буны, забитых мячей не 
увидели – 0:0.

После двух туров в юж-
ной группе лидируют «Ро-
тор» и «Кубань Холдинг», 
набравшие максимально 
возможное к настоящему 
моменту количество очков. 
СКА отстает на два балла 
и идет следом. «Чайка» за-
нимает пятое место с тремя 
очками.

Терпели, хотели положительного 
результата. В целом неплохой матч. 
Против «Ростова» всегда сложно 
играть, команда организованная, 
хорошего уровня.

Это был первый матч на «Рос-
тов Арене» с системой Fan ID. Его 
посетили 5300 человек.

   Комличенко забил три гола в трех турах

   Ростовчане активно использовали фланги
БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ
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Место Команда Матчи Очки

1 Зенит 3 7
2 Спартак 3 7
3 ЦСКА 3 7
4 Сочи 3 6
5 Динамо 3 5
6 Ростов 3 5
7 Химки 3 4
8 Ахмат 3 4
9 Краснодар 3 4

10 Крылья Советов 3 4
11 Оренбург 3 3
12 Нижний Новгород 3 2
13 Локомотив 3 2
14 Факел 3 2
15 Торпедо 3 1
16 Урал 3 0

Турнирная таблица

цитата

Понятно, что не все понрави-
лось, результат на тоненького  
совсем. Особенно в первом 
тайме было слишком много 
необоснованных потерь  
без прессинга. Не знаю,  
с чем это связано. Отработа-
ли плохо, на 10 м пас не да-
вали, как нужно. Это точно 
связано с жарой, потому  
что все были вяленькие,  
причем обе команды.
Валерий Карпин,  
главный тренер ФК «Ростов»

«Ростов» – «Химки» – 1:0 (1:0)

«Ростов»:  Песьяков, Прохин, Чернов, Сильянов (Тугарев, 72), Оси-
пенко, Миронов (Щетинин, 46), Глебов, Байрамян (Лангович, 72), Уткин, 
Полоз (Голенков, 72), Комличенко (Мелехин, 82).
«Химки»:  Лантратов, Идову, Никитин, Тихий, Данилкин (Камышев, 
82), Боженов (Зуев, 69), Гбане, Глушаков (Руденко, 46), Ломовицкий 
(Долгов, 64), Черный (Адеми, 82), Мирзов.
Голы:  Комличенко, 40.
Предупреждения:  Миронов, 27; Комличенко, 45; Прохин, 69; Го-
ленков, 88; Боженов, 14; Черный, 34; Тихий, 51.
Удаление:  Прохин, 78 (вторая желтая карточка).
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